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Empresas com tribu-
tos em dia pagarão 
até 3% a menos de 
CSLL

Agência Brasil 

As empresas que pa-
gam os tributos em 
dia poderão ter re-
dução de até 3% na 

Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL) por 
3 anos. A proposta consta 
do projeto de lei, envia-
do na quinta-feira (1º) ao 
Congresso, que pretende 
beneficiar bons pagadores 
de impostos e punir deve-
dores reincidentes.

Enviado com urgência 
constitucional, o texto foi 
apelidado de Projeto de 
Conformidade Tributária e 
Aduaneira. A Receita Fede-
ral dividiu a proposta em 
três eixos: conformidade, 
controle de benefícios e 
devedor contumaz.

Segundo o secretário 
da Receita Federal, Robin-
son Barreirinhas, o projeto 
marca uma nova postura 
do Fisco, menos puniti-
va e mais orientadora. “O 

Governo envia ao Congresso projeto 
para beneficiar bons contribuintes

O terceiro programa é o 
Operador Econômico Auto-
rizado (OEA), destinado a re-
compensar quem cumpre as 
obrigações alfandegárias. 
As empresas que fizerem 
parte do programa terão 
prioridade no desembara-
ço de mercadorias, menos 
inspeções aduaneiras e li-
beração mais rápida das 
cargas. Elas também pode-
rão diferir (adiar) o paga-
mento de tributos alfande-
gários. Aplicado há alguns 
anos, o OEA não tem uma  
legislação consolidada.

Nos três programas, Bar-
reirinhas disse que o ob-
jetivo é que a visita do 
auditor fiscal resulte mais 
em orientações que em au-
tuações para as empresas 
que cumprem as obrigações 
fiscais. “É como se fosse 
uma consultoria que o Es-
tado brasileiro está dando 
para contribuintes de boa 
fé. O contribuinte, por ou-
tro lado, vai ter a confiança 
de abrir o coração para a  
Receita”, comparou. 

“O bom contribuinte não 
merece ser punido ou to-
mar uma multa de 75%, 
ou 100% que é alta as-
sim por conta dos maus  
contribuintes”, acrescentou.

Divulgação

A Receita Federal pretende implementar uma “regra guarda-chuva” para todos os incentivos

objetivo não é atingir as 
empresas que agem de 
boa-fé, mas separar o joio 
do trigo e identificar os de-
vedores que prejudicam a 
economia porque deixam 
de pagar imposto de forma  

estratégica”, explica.

Conformidade
Visando estimular o cum-

primento das obrigações 
tributárias e premiar as 
boas empresas pagadoras, 

o eixo conformidade prevê 
três programas. O primeiro 
é o Confia, voltado a com-
panhias que faturam pelo 
menos R$ 2 bilhões por ano 
e foi testado com nove gran-
des empresas como projeto-

-piloto há 3 anos.
As empresas que aderirem 

ao Confia terão de cumprir 
parâmetros de governança 
fiscal e cooperarem ativa-
mente com o Fisco. Em troca, 
poderão regularizar os débi-
tos em até 120 dias sem multa 
ou com multa reduzida.

Destinado a todos os con-
tribuintes, o Programa Sin-
tonia tem caráter universal 
e oferecerá descontos na 
CSLL. Com menos audito-
res fiscais que no Confia, o 
programa buscará recom-
pensar as empresas com os 
tributos em dia por meio de 
um bônus de adimplência.

A empresa com selo de 
bom pagador há 1 ano 
pagará 1% a menos de 
CSLL a cada ano, podendo 
acumular 3% após 3 anos. 
“Começa com 1% a partir 
do momento que entra na 
classificação máxima. Se 
mantiver na classificação, 
aumenta-se um ponto 
no desconto na contri-
buição social por ano”,  
explicou Barreirinhas.

No Programa Sintonia, o 
contribuinte terá 60 dias 
para autorregularizar a si-
tuação fiscal, não poderá 
ter bens arrolados e terá 
preferência em licitações.
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PRESENÇA DE SÃO JOSÉ
Os sonhos eram atraídos por 

José. Talvez por ser um homem 
simples e justo (como falam as 
escrituras), os sonhos, como car-
teiros do subconsciente, entrega-
vam-lhe mensagens que somente 
a fé explica. Em imagens vívidas, 
quase que palpáveis, surgiam 
anjos falando de acontecimen-
tos, indicavam caminhos a se-
guir... Analisado a luz de Freud e 
da psicanálise dir-se-ia ser uma 
“sequência de pensamentos, de 
idéias vagas, agradáveis ou não, 
e até incoerentes. Representações 
nítidas de imagens, que o espírito 
se entrega involuntariamente em 
estado de vigília para fugir a rea-
lidade...” Mas a José esse conceito 
não se aplicava. Os racionalistas 
podem vê-lo como um sonhador 
desvairado. Mas ele sabia através 
dos poros da alma, filtro da ação 
divina, que esta usa o “sonho 
com visões para abrir os ouvi-
dos aos homens, instruindo-os 
e corrigindo-os” nos dizeres do 
livro de Jó. Os anjos eram atraídos 
por José. Nos sonhos avisavam 
que “deveria aceitar Maria como 
esposa, pois o que estava em 
seu ventre era obra do Espírito 
Santo”. Outro sonho foi ainda 
mais impressionante. Dizia-lhe a 
criatura angélica: “Pega a mãe e 
o menino e vai para a terra do 
Egito. Herodes, então rei da Ju-
déia iria consumar seu intento da 
“matança dos inocentes” achando 
que o Messias não escaparia das 
espadas a cortar os pequenos em 

dois. Em nenhum dos avisos hesi-
tou. Marcava assim sua presença 
nos momentos de aflição. Como 
guardião. Entre Palestina e Egito 
havia Gaza. Terra em que se forma-
vam caravanas para atravessarem 
juntos o deserto com seus perigos, 
de areia, de sol, de sede, de frio 
noturno... Ninguém se atrevia a 
percorrer região desértica sozi-
nho. Mas Gaza, era território de 
Herodes. E este queria a Criança. 
E a presença de José tornou-se 
aí, gigantesca. Adentrou com sua 
Maria e o seu Menino nas dunas 
arenosas em noite escura. Por isso, 
sempre ao observar os eternos 
conflitos na Faixa de Gaza, penso 
que ainda é território de Hero-
des. Por uma mal-aventurança 
bíblica o local sempre esta em 
convulsão. Reporto-me agora a 
Manaus dos anos 70. Aquela dos 
144 mil eleitos. Naquele tempo 
havia um local chamado de Di-
vina Providencia. (Instituição Fi-
lantrópica da Igreja Católica). Ali, 
ocorreu um fato comigo há mais 
de trinta anos e que me deixou 
desde então devota do santo da 
Presença Contínua. Achava-me 
matriculada num curso daquela 
entidade. Ao descer a escada de 
mais ou menos 30 degraus e des-
provida de corrimão, falseou-me 
o pé. Caí vertiginosamente. Numa 
queda cinematográfica. Daquelas 
em que o personagem quebra 
o pescoço e morre ou queda-
-se irreversivelmente paraplégico. 
Lembro que procurava livrar a 

cabeça de choques traumáticos. 
Incrivelmente apenas algumas 
contusões. Recordo assim o sonho 
que tive meses antes. Estava  no 
cume de um penhasco. Surgiu um 
homem de longa vestes escuras, 
barbas semi-longas, semblante 
sério e advertindo: “Se correres 
perigo chama por mim”. Logo me 
projetei no espaço abissal. Gritei a 
ele por ajuda. Seu nome era uma 
incógnita. Já ao chão, apareceu 
aquele senhor a enxugar com um 
pano as feridas causadas pela que-
da. Estava viva. Três meses depois 
fui a uma igreja (minha paróquia) 
e que não freqüentava. Fui ali 
apenas assinar papeis burocráti-
cos na secretaria do templo. Qual 
foi minha surpresa ao deparar 
com a imagem do homem cuja 
identidade há muito procurava. 
Era o santo dos sonhos salvíficos. 
José! E a quem chamei durante 
a queda apenas rememorando 
suas palavras. Para os racionalistas 
serei eu, piegas. De sonhos-delírio. 
Mas em verdade em verdade 
digo, ser eu seduzida por aque-
la última Bem-Aventurança do 
Cristo. Aquela dirigida a Tomé 
pós-ressurreição: Bendito os que 
crêem e não vêem por que a fé 
os salvou. Naquela Manaus dos 
144 mil eleitos e na de hoje de 2 
milhões de almas, sempre haverá 
lugar para quem através dos po-
ros da alma, filtro da ação divina, 
sabe o segredo de amalgamar 
fé e razão para juntas exibir a 
Presença de José.

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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As preparações para o 
Carnaval estão na reta final 
para os grupos do projeto 
Vida e Saúde do Idoso Ativo, 

Destaque De olho

do Governo do Amazonas, 
coordenados pela Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-

jusc). Os idosos realizaram 
a confecção dos acessórios 
para a abertura do Grupo 
Especial de Manaus.

DIVULGAÇÃO

Pesquisa feita pelo Ser-
viço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae) - a partir de da-
dos do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempre-
gados (Caged) - apontou 
que as micro e pequenas 

empresas (MPE) respon-
deram por oito em cada 
dez empregos criados na 
economia em 2023.

Os dados mostram que, 
do saldo de 1,48 milhão 
de novos empregos acu-
mulado no ano passado, 

os pequenos negócios res-
ponderam por 1,18 milhão 
de novas vagas, o que cor-
responde a 80,1%. Já as 
médias e grandes empre-
sas (MGE) representaram 
209,99 mil vagas, o equi-
valente a 14,2% do total.

Editorial

A imagem do deputado 
federal capitão Alberto 
Neto dividindo um pão 
com café e leite conden-
sando com o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, na 
casa do líder da direita, 
dá bem o tom de como 
será a campanha do lado 
destro de Manaus.

Quem conseguir colar 
no marido da Michel-
le, e ganhar a benção 
dele, será o candidato 

à Prefeitura de Manaus. 
Nessa corrida estão, ain-
da, Coronel Menezes e 
David Almeida. No míni-
mo. Porque se Bolsonaro 
estalar os dedos, tem 
mais gente querendo o 
“sim” da noiva do ano.

David, faltou
Chamou a atenção de 

todos a ausência do 
prefeito de Manaus na 
Aleam, no dia em que o 

governador Wilson Lima 
fez as honras da abertura 
do ano legislativo. Muita 
gente jura que David cor-
reu de Roberto Cidade.

O presidente da Casa 
chamou a falta do pre-
feito de uma falta de res-
peito com o parlamento. 
E pior é que David ha-
via confirmado presen-
ça. Mas não mandou 
avisar que desistiu de 
ir. E nem mandou um 

representante.

Caio e Cidade, juntos 
Na mesma cerimô-

nia, Roberto Cidade e 
o presidente da CMM, 
vereador Caio André, 
acertaram as bases para 
realizarem juntos proje-
tos sociais levados aos 
bairro de Manaus.

Já que o prefeito não 
vem, e nem vai, tem 
gente ocupando os es-

paços. Já diz o velho 
ditado político: espaços 
de poder nunca ficam 
vazios. 

Chuva 
Manaus pode ter um 

fim de semana de chu-
va e de caos, com ruas 
alagadas e gente pedin-
do socorro ao prefeito. 
Resta rezar para que os 
danos sejam minimiza-
dos pela sorte.

Benção, Bolsonaro  
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DA ALEGRIA
“A alegria cristã é o respiro 

do cristão, um cristão que 
não é alegre no coração 
não é um bom cristão. A 
alegria é o respiro, o modo 
de se expressar do cristão” 
(Papa Francisco).

A alegria nasce de um 
encontro, de um encan-
tamento. A alegria não se 
adquire, não é comprável. 
Ela vem ao encontro, se é 
tomado pela alegria. Ela 
tem como caminho sair 
ao encontro. O humano é 
relação e por ser relação 
no encontro com o outro 
pode ser despertado pela 
alegria: “Deus ama quem 
doa com alegria” (2Cor 9,7). 
Os Padres do deserto ensi-
navam que a tristeza nasce 
do pensar em si mesmo. 
É na superação do fecha-
mento que a alegria se dá e 
concede sentido renovado 
aos dias.

A alegria de amar e ser 
amado/a. A alegria é sa-
ber que somos amados por 
Deus que cuida paternal-
-maternalmente. A verda-
deira alegria não é fruto 
do esforço, mas obra do 
Espírito Santo. Ele, a fon-
te de amor que envia e 
abre todo ser para a graça 
de ser amado. Para Deus 
somos filhas e filhos; não 
somos números. Quando 
amamos e somos amados o 

outro nunca é um número, 
mas presença. Presença de 
amor que desperta uma  
alegria imensa. 

A alegria desperta o sen-
so de humor. Saber rir das 
coisas, dos outros e de si 
mesmo diz do humano, mas 
também da proximidade da 
graça. Thomas Morus es-
creveu esta oração: “Dai-
-me uma alma afastada do 
tédio e da tristeza, que não 
conheça os resmungos, as 
caras fechadas, nem os sus-
piros melancólicos…E não 
permitais que essa coisa 
que se chama o “eu”, e que 
sempre tende a dilatar-se, 
me preocupe demasiado. 
Dai-me, Senhor, o sentido 
do bom humor. Dai-me a 
graça de compreender uma 
piada, uma brincadeira, 
para conseguir um pouco 
de felicidade e para dá-la 
de presente aos outros”. 
Chesterton dizia: “Sabem 
por que os anjos voam? 
Porque não dão peso a 
nada”. Papa Bento acres-
centou: “Porque não se le-
vam à sério” e “nós talvez 
poderíamos voar um pouco 
mais se não nos déssemos 
tanta importância”. 

A gratidão cuida da ale-
gria. A gratidão além de 
enobrecer, suscita alegria. 
Alegria é também conseguir 
ver os dons recebidos a cada 

dia: a beleza da natureza, 
a grandeza dos gestos, a 
espontaneidade dos peque-
nos, a suavidade do recém-
-nascido, a sonoridade da 
melodia, o encantamento 
das cores. Gratidão pelas 
coisas grandes e pequenas 
que animam e fortalecem os 
dias. Guimarães Rosa intuiu 
essa grandeza do dom rece-
bido: “Deus nos dá pessoas 
e coisas, para aprendermos 
a alegria... Depois, retoma 
coisas e pessoas para ver se já 
somos capazes da alegria so-
zinhos...Essa... a alegria que 
ele quer” (Guimarães Rosa). 
O dom recebido que forta-
lece, na gratidão, a alegria. 

Em meio as dificuldades e 
desprazeres, a alegria traz à 
superfície para respirar. “A 
maioria dos homens tem 
sido treinada a ser alegre 
com coisas minúsculas e 
triste com as coisas impor-
tantes, mas não é da natu-
reza do homem ser assim. 
O homem é mais ele, mais 
humano, quando a alegria 
é o seu traço fundamental 
e a tristeza é apenas super-
ficial. A melancolia deveria 
ser um interlúdio, a grati-
dão o estado permanente 
da alma” (Chesterton).

Para as seguidoras e se-
guidores de Jesus, alegria 
é o respiro; é expressão  
do cristão.
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UGPE relaciona obras a serem entregues em 
2024, para o desenvolvimento do Estado
As ações, na capital e 
no interior, abrangem 
pavimentação e recu-
peração de vias, refor-
ma e construção de 
unidades de saúde e 
moradias

A Unidade Gestora de 
Projetos Especiais 
(UGPE) do Governo 
do Amazonas vai 

concluir e entregar, em 2024, 
obras importantes para o de-
senvolvimento do Estado e 
para a melhoria da qualidade 
de vida da população. Dentre 
elas, cinco novos conjuntos 
habitacionais, com 280 apar-
tamentos, a conclusão da ur-
banização do trecho entre as 
ruas Silves e Maués, na zona 
sul, a reforma e manutenção 
de 16 unidades de saúde, 
incluindo a conclusão das 
obras do Centro Avançado de 
Prevenção do Câncer do Colo 
do Útero (Cepcolu), todas por 
execução direta.

Também está previsto para 
2024 a entrega de obras de 
convênios com as prefeituras, 
como é caso da reforma de 20 
feiras e mercados em Manaus 
e a conclusão da pavimenta-
ção e recuperação de vias na 
capital e no interior.

O secretário da UGPE, Mar-
cellus Campêlo, destaca que, 
entre as obras previstas para 
este ano, já está sendo entre-
gue, nesta sexta-feira (02/02), 
o novo Complexo Regulador 
da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM).

Ele cita, ainda como ações 
para este ano, o avanço do 
Ilumina+ Amazonas no in-
terior e na capital, o reas-
sentamento de mais 1.061 
famílias pelo Programa So-
cial e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+) e o 
início do Programa de Sa-
neamento Integrado (Prosai) 
em Parintins (a 369 km da 
capital). “São obras que con-
tribuem para o crescimento 
e desenvolvimento do Ama-
zonas, geram empregos e 
movimentam a economia 
dos municípios”, afirma.

Entre as obras concluídas 
e prontas para serem en-
tregues estão o Espaço de 
Lazer do bairro Aparecida e 
a recuperação da rua Desem-
bargador Anísio Jobim, na 
colônia Antônio Aleixo, zona 
leste, ambas com previsão de 
inauguração para a próxima 
semana, pelo governador 
Wilson Lima.

Revitalização da Saúde
Nas unidades de saúde, se-

gundo Marcellus Campêlo, 
estão em andamento refor-
mas e serviços de manuten-
ção predial, climatização e 
melhorias em geral. “Além de 
reformas mais estruturantes, 
há um cuidado especial com 
a manutenção das unidades. 
São reformas de pisos, telha-
dos, rede elétrica, para evitar 
que a falta de manutenção 
ocasione problemas que ve-
nham a provocar, por exem-
plo, o bloqueio de leitos. 
Na medida em que as obras 
são concluídas, vão sendo 
entregues para a SES equipar 
e reabrir aquele serviço para 
a população”, diz Campêlo.

É o caso da estruturação do 
centro cirúrgico e da rede de 

O secretário da UGPE, Marcellus Campêlo, destaca que, entre as obras previstas para este ano, já está sendo entregue
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gases da Fundação Alfredo 
da Matta, obras finalizadas 
em janeiro, e das adequações 
do novo laboratório do Hos-
pital e Pronto Socorro (HPS) 
28 de Agosto e do estaciona-
mento do Instituto da Mulher 
Dona Lindu, além de serviços 
na Policlínica Antônio Aleixo, 
nos SPAs Coroado e Alvora-
da e na maternidade Azilda 
Marreiro, todos já concluídos 
e em fase de entrega para 
a SES.

Entre os serviços a concluir 
em 2024 estão a reforma do 
centro cirúrgico do HPS Dr 
João Lúcio Machado, da su-
bestação e do piso do térreo 

no Amazonas. “A unidade 
contará com quatro salas 
cirúrgicas, quatro consultó-
rios e anfiteatro para cur-
sos e treinamentos”, adianta 
Campêlo.

Em convênio com a Pre-
feitura de Manaus, confor-
me ressalta o secretário da 
UGPE, estão em andamento, 
com previsão de entrega em 
2024, a reforma de 20 feiras 
e mercados, assim como a 
recuperação e requalifica-
ção de pavimento asfáltico 
nas vias públicas da cidade, 
através do Programa Asfalta 
Manaus.

As feiras e mercados com 

do sistema viário e melhorias 
vicinais em Lábrea (a 702 km 
de Manaus), Caapiranga (a 
134 km), Novo Aripuanã (a 
227 km), Tabatinga (a 1.108 
km), Urucurituba (a 208 km), 
Nova Olinda do Norte (a 
135 km), Benjamin Constant 
(a 1.121 km) e Itacoatiara (a 
178 km).

Também em andamento 
no interior, segue a implan-
tação de LED na iluminação 
pública, através do Programa 
Ilumina+ Amazonas, propor-
cionando a redução de até 
60% nos custos com energia 
e de emissão de gases de 
efeito estufa na atmosfera. O 

(Porto do São Raimundo), no 
Comando de Policiamento 
de Área Leste (CPA).

Outro destaque no interior 
para este ano, na avaliação 
de Campêlo, será o início 
das obras do Prosai em Pa-
rintins, com financiamento 
já aprovado pela direção 
do Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID). 
O Prosai vai urbanizar uma 
área de risco de alagação 
na região conhecida como 
Lagoa da Francesa.

Mais moradias
As 280 unidades habitacio-

nais que serão entregues na 
capital, pela UGPE, estão sen-
do construídas por meio do 
Prosamin+ e estão incluídas 
dentro das soluções de mo-
radia do Programa Amazo-
nas Meu Lar, do Governo do 
Estado. São três conjuntos na 
Comunidade da Sharp, zona 
leste um na obra da Manaus 
2000, zona sul, no Japiim e 
um quinto na Cachoeirinha, 
zona sul.

Com o andamento das 
obras do Prosamin+ a passos 
largos, a UGPE deverá reas-
sentar este ano mais 1.061 
famílias, que sairão das áreas 
de risco de alagação para 
ocupar moradias seguras. 
“O programa reassentou 
1.190 famílias no ano pas-
sado, oferecendo soluções 
de moradia que incluem os 
novos habitacionais constru-
ídos pelo Governo do Estado 
e as opções de recebimento 
de auxílio moradia, bônus 
moradia, bolsa moradia tran-
sitória ou indenização”, re-
laciona Marcellus Campêlo.

As famílias reassentadas 
são das comunidades da 

Sharp, na zona leste, e Ma-
naus 2000, zona sul. No total, 
serão 2.383 famílias reassen-
tadas. O programa prevê a 
construção de 752 unidades 
habitacionais e as obras, que 
iniciaram em 2022, seguem 
até 2027.

O Prosamin+ vai beneficiar 
mais de 60 mil pessoas, com 
obras de infraestrutura, habi-
tação e saneamento básico. O 
programa está urbanizando 
340 mil metros quadrados, na 
área do Igarapé do Quarenta, 
no trecho entre a avenida 
Manaus 2000, na zona sul, e 
a Comunidade da Sharp, zona 
leste, nos bairros Armando 
Mendes, Nova República, 
Coroado, Distrito Industrial 
e Japiim.

Outra obra do programa 
com previsão de entrega em 
2024 é a ponte da avenida 
Autaz Mirim, com benefícios 
ao trânsito e também para a 
prevenção de alagação, uma 
vez que irá dar vazão ao 
igarapé que passa na área.

Nos conjuntos residenciais 
construídos em gestões pas-
sadas, pelo antigo Prosa-
min, a UGPE está realizando 
obras de adequação para 
regularização fundiária, pro-
cedimento necessário para 
retirada do Habite-se e para 
que os moradores possam 
receber o título de proprie-
dade do imóvel. Nos habita-
cionais do Prosamin+ todos 
serão entregues já regulari-
zados, assegura o secretá-
rio da UGPE. Neste primeiro 
semestre, disse ele, estão 
passando por obras de ade-
quação com esse propósito 
o Residencial Mestre Chico I, 
que deverá ser concluído em 
fevereiro/24; e o Residencial 
São Raimundo, com entrega 
em março.

Viário entre a Silves e 
Maués

Uma importante obra do 
Prosamin, prevista para ser 
entregue em 2024, é a ur-
banização de um trecho de 
113.481,56 metros quadra-
dos, entre as ruas Silves e 
Maués, na zona sul, con-
templando intervenção viá-
ria, saneamento básico, além 
da reforma e construção de 
espaços comunitários.

No local, está sendo cons-
truída uma nova via que vai 
ligar o Distrito Industrial à 
avenida Lourenço da Silva 
Braga, conhecida como Ma-
naus Moderna. Marcellus 
Campêlo observa que a in-
tervenção irá garantir fluidez 
no trânsito. “Essas obras irão 
ajudar muito a mobilidade 
urbana de Manaus, uma vez 
que vão interligar o Distrito 
Industrial à avenida Manaus 
Moderna, com destino ao 
Porto de Manaus, sem se-
máforos”, adiantou.
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do HPS 28 de Agosto, do 
Caimi Paulo Lima e a reforma 
e adequação do espaço onde 
vai funcionar o novo Centro 
de Saúde Mental. Além disso, 
a manutenção dos SPAs Jo-
ventina Dias, Eliameme Mady 
e São Raimundo, adequação 
do Hospital Geraldo da Rocha 
e da Maternidade do Alvora-
da, adequação e revitalização 
do Hospital Regional de Hu-
maitá, para receber 10 leitos 
de UTI.

O Cepcolu, anexo à Fun-
dação Centro de Controle 
de Oncologia do Amazonas 
(FCecon), também será con-
cluído este ano e passará a 
funcionar como unidade de 
referência para prevenção 
ao câncer de colo de útero, 
doença de alta incidência 

previsão de entrega para este 
ano, com data a ser marcada 
pela Prefeitura, são: Mini Sho-
pping – NAC da Compensa; 
Feiras Municipais Alvorada I 
– Ceasa, Alvorada II, da Panair, 
Nova Cidade, Jardim dos Ba-
rés, Padre Rogerio Ruvoletto, 
João Sena, do 40, do Coro-
ado III, Armando Mendes, 
da Conquista, Jorge Texeira, 
da Japiinlândia, do Mundo 
Novo, da Banana, Modelo da 
Compensa, além das feiras 
itinerantes Prefeito 1 e 2 e o 
Mercado Municipal Maximi-
no Corrêa.

Interior
No interior, estão previs-

tas para serem entregues, de 
acordo com Marcellus Cam-
pêlo, obras de recuperação 

programa substitui por LED 
as lâmpadas de vapor de 
sódio, de mercúrio ou mis-
tas, que são mais poluentes 
e tradicionalmente utilizadas 
na iluminação pública.

“O programa já chegou a 
34 municípios e 54 comuni-
dades rurais e indígenas, com 
a instalação de 61.396 pontos 
de iluminação. Avança, ago-
ra, para concluir a meta de al-
cançar todos os municípios”, 
observa Marcellus Campêlo. 
Na capital, o programa está 
sendo implantado nas áreas 
comuns dos prédios públicos 
do Estado. Na primeira fase, o 
processo está sendo realiza-
do no Complexo Regulador 
da SES, na Instalação Por-
tuária Pública de Pequeno 
Porte – IP4 de São Raimundo 



PC-AM 
procura trio 
por integrar 
quadrilha 
envolvida 
em roubo de 
veículos e 
‘rolezinhos’

ROLEZINHOS

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), 
por meio do 1º Distri-
to Integrado de Polícia 
(DIP), procura Alexan-
dre Albuquerque Ri-
beiro; Gabriel Bernar-
do dos Santos Poniwass, 
conhecido como “Biel 
Grau”; e Henrique Bryan 
Nery Corrêa, por envol-
vimento no roubo de 
veículos, no comércio 
clandestino de peças, 
bem como na organi-
zação dos chamados 
“rolezinhos”. 

De acordo com o dele-
gado Cícero Túlio, titu-
lar da unidade policial, 
diante de todos os fa-
tos levantados duran-
te as investigações, o 
trio tem ligação direta 
nos crimes cometidos. 
“Contamos com a co-
laboração da população 
para que possamos lo-
calizar o paradeiro de 
Alexandre, Gabriel e 
Henrique”, afirmou o 
delegado.

Denúncias
A PC-AM solicita a 

quem tiver informa-
ções da localização do 
trio, deve repassar aos 
números (92) 98503-
8913, disque-denúncia 
do 1° DIP, ou pelo 181, 
da Secretaria de Estado 
de Segurança Pública 
(SSP-AM). “A identida-
de do informante será 
preservada”, assegurou 
o delegado.

POLÍCIA 5Manaus, sábado e domingo, 3 e 4 de fevereiro de 2024

Acusado de matar filho de 1 ano é 
condenado a 29 anos de prisão 
O réu, que negou a 
autoria do crime du-
rante interrogatório em 
plenário, teve a prisão 
decretada após a leitura 
da sentença.

Severino Pereira Alves 
foi condenado a 29 
anos e quatro meses 
de prisão, em regime 

inicial fechado, pela morte 
do próprio filho, de apenas 
um ano e três meses. O 
crime ocorreu em julho de 
2009, no bairro Santo Agos-
tinho e, da sentença, ainda  
cabe apelação.

Severino Pereira chegou 
a ficar preso por duas se-
manas, mas depois passou 
a responder o processo em 
liberdade. Ele teve a prisão 
decretada, ao final da leitura 
da sentença, para iniciar o 
cumprimento provisório da 
pena na última quarta-feira 
(31), no Fórum de Justi-
ça Ministro Henoch Reis,  
em Manaus.

“Portanto, à luz da ex-
trema gravidade do delito 
perpetrado e da imperiosa 
necessidade de assegurar 
a efetividade da aplicação 
da lei penal, determino a 
aplicação da custódia cau-
telar do réu, via de conse-
quência decreto a prisão 
de Severino Pereira Alves, 
com fundamento nos arti-
gos 312 e 313, do Código 
de Processo Penal, nego-
-lhe o direito de recorrer 
em liberdade e determino 
a expedição do mandado 
de prisão”, escreveu James 
Oliveira dos Santos, juiz de 
direito titular da 2.ª Vara do 
Tribunal do Júri.

O réu foi condenado pelo 
crime de homicídio dupla-
mente qualificado com cau-
sa de aumento de pena. Os 
argumentos para a conde-
nação basearam-se no no 
artigo 121, parágrafo 2.º, 
incisos III (uso de meio cruel) 

De acordo com os laudos anexados ao processo, a criança apresentava marcas de espancamento por todo o corpo
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e IV (uso de recurso que 
tornou impossível a defesa 
da vítima). O magistrado 
considerou ainda incidên-
cia do parágrafo 4.º, parte 
final (se o crime é praticado 
contra pessoa menor de 
14 anos), cumulado com o 
art. 61, inciso II, alínea “e” 
(cometido contra descen-
dente), todos do Código 
Penal Brasileiro.

O crime
De acordo com o inquérito 

policial que serviu de base 

para a denúncia formula-
da pelo Ministério Público 
(MPE-AM), Severino agrediu 
a criança de um ano e três 
meses por volta das 12h de 
14 de julho de 2009, em uma 
residência do Conjunto Vila 
Verde II, no bairro Santo Agos-
tinho, zona Oeste de Manaus.

Na fase policial, Severino 
afirmou que serviu uma ma-
madeira à criança e ela vomi-
tou. Ele teria, então, limpado 
a criança e o local e, em 
seguida, foi para a sala da 
casa. Ainda segundo a versão 

do réu, logo depois ouviu um 
barulho no quarto e quando 
chegou, encontrou a criança 
caída no chão. Levou-a ao 
chuveiro tentando reanimá-
-la e, como não teve êxito, 
decidiu ir ao Pronto-Socorro 
da Criança no bairro Com-
pensa, onde o menino já 
chegou sem vida.

De acordo com os laudos 
anexados ao processo, no en-
tanto, a criança apresentava 
marcas de espancamento por 
todo o corpo.

Na sentença, ao abordar as 

circunstâncias judiciais, o ma-
gistrado registrou ter ficado 
evidenciado que as agressões 
que levaram a criança à morte 
não foram um caso isolado, 
mas que o menino vinha so-
frendo uma série contínua de 
agressões, conforme relatos 
de testemunhas ouvidas du-
rante o julgamento.

O juiz também destacou 
que o crime ocorreu no in-
terior da residência onde a 
vítima vivia com o pai, “am-
biente que deveria ser seguro, 
mas não era”.

PC-AM procura casal denunciado por tortura e 
tentativa de homicídio de criança de 4 anos

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializa-
da em Proteção à Criança 
e ao Adolescente (Depca), 
procura Clayton Augusto 
Souza do Carmo e Be-
atriz Rodrigues Matos, 
denunciados pelos cri-
mes de tortura e tenta-
tiva de homicídio contra 
uma criança de 4 anos. 
Os crimes ocorreram em 
junho de 2022, no bair-
ro Compensa, zona oeste  
de Manaus.

O homem é pai biológico 
da criança e a mulher a 
madrasta. O casal chegou 
a ser preso temporaria-
mente no dia 15 de ju-
nho daquele ano, durante 
a Operação Acalento 1, 
mas após o término do 
prazo da prisão, ambos 
passaram a responder  
em liberdade.

No entanto, foi decre-
tada a prisão preventiva 
do casal, pela 3ª Vara do 
Tribunal do Júri, e ambos 
encontram-se foragidos.

Denúncias
A PC-AM solicita a quem 

tiver informações da loca-
lização de Clayton Augus-
to e Beatriz, deve repassar 
aos números (92) 99115-
1284, disque-denúncia 
da Depca, ou pelo 181, 

da Secretaria de Estado 
de Segurança Pública  
(SSP-AM). 

“A identidade do in-
formante será preser-
vada”, assegurou a de-
legada Joyce Coelho,  
da Depca. 

CRIME 

O casal chegou a ser preso, mas passou a responder pelos crimes em liberdade

Suspeito de matar a esposa na frente 
dos filhos é procurado no Amazonas

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da 78ª Delegacia Intera-
tiva de Polícia (DIP) de 
Codajás (a 240 quilôme-
tros de Manaus), divulga 
a imagem de Anderson 
dos Santos Laborda, 22, 
conhecido como “Bu”, 
por feminicídio pratica-
do contra sua compa-
nheira Vanderlany Santos 
de Souza, que tinha 20 
anos. O crime ocorreu 
na quinta-feira (1°/02), 
naquele município.

De acordo com a inves-
tigadora de polícia Reja-
ne Lima, da 78ª DIP, na 
ocasião do crime, houve 
uma discussão entre a 
companheira e o autor, 
causada por ciúmes por 
parte do mesmo. Juntos, 
eles tinham dois filhos e 
o homem matou a mãe 
das crianças com diversos 
golpes de faca, dentro da 
própria residência deles.

“Uma guarnição da Po-
lícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) chegou a ser 
acionada ao local, mas 

o homem fugiu para lo-
calidade incerta. Então 
a vítima foi conduzida a 
uma unidade hospitalar 
do município, mas devi-
do ao seu estado grave 
de saúde, ela teve que 
ser encaminhada para 
um hospital de Manaus. 
Ela foi a óbito durante o  
trajeto”, contou.

Denúncias
A PC-AM solicita a quem 

tiver informações sobre 
o paradeiro de Anderson 
dos Santos Laborda, que 
entre em contato pelo nú-
mero 181, da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM). A iden-
tidade do informante será 
mantida em sigilo.

EM CODAJÁS

Polícia divulgou imagem do acusado de feminicídio
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Caio André e Roberto Cidade 
firmam acordo para 2024  

Política

Acordo pode en-
curtar caminho para 
eleições 2024

O presidente da Câ-
mara Municipal de 
Manaus (CMM), 
vereador Caio An-

dré (Podemos) confirmou 
parceria que promete re-
percutir nos bastidores. 

Durante a abertura dos 
trabalhos da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), confirmou que 
o projeto “Câmara Ci-
dadã” será ampliado em 
2024. E terá nas próximas 
ações a parceria da Casa  
Legislativa Estadual.

A parceria com o deputa-
do Roberto Cidade (União 
Brasil) aumenta os rumores 
de uma aliança do grupo 
político do governador Wil-
son Lima, para a disputa das 
eleições para a Prefeitura 
de Manaus.  Porém, Wilson 
afirma que ainda é cedo.

Caio André participou, 
com outros 12 vereadores 
da 18ª Legislatura, da sole-
nidade de leitura da men-
sagem governamental do 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima (União Brasil). 

Cidade pode ser o candi-
dato de Wilson Lima para 
a Prefeitura de Manaus. 
A parceira com o deputa-
do Roberto Cidade, con-
tudo, aumenta rumores  
nesse sentido.

“A Câmara Cidadã deve 
ter parceria com a Aleam 
e iremos ampliar isso cada 
vez mais, levando ainda 
mais serviços”, declarou o 
presidente da CMM.

O projeto realizou, em 
2023, quase 30 mil atendi-

Presidentes das Casas Legislativas estreitam laços a poucos meses das eleições municipais
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mentos gratuitos de saúde, 
cidadania, social, jurídico e 
em diversas outras áreas, 
para população das zonas 
leste, sul e norte

O parlamentar reafirmou, 
ainda, o compromisso e par-
ceria entre os legislativos 
municipal e estadual.

“A Câmara se faz pre-
sente em todas as ações 
de todos os poderes, e 
aqui na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas não 
seria diferente.”, finalizou  
Caio André.

Além do presidente da 
CMM, estiveram presentes 

os vereadores e autorida-
des. Porém, o prefeito David 
Almeida não compareceu  
à solenidade.

NAS RUAS 
Ano passado, o ‘Câmara 

Cidadã’ chegou a atender 
em um único dia 3.221 pes-
soas  no Centro Cultural 
Povos da Amazônia, antiga 
bola da Suframa, zona sul da 
capital. Mais de 100 serviços 
gratuitos foram oferecidos 
à população e continuam 
nesta quinta-feira (1º/06), 
das 8h às 16h.

“Esse é um projeto abraça-

do pelos vereadores da 18ª 
Legislatura, um projeto que 
traz o parlamento para den-
tro dos bairros de Manaus, 
que dá voz à população 
e representa um momento 
histórico na nossa cidade. 
Esperamos os cidadãos aqui 
amanhã novamente, para 
aproveitar os mais de 100 
serviços que nossos parcei-
ros disponibilizaram nesta 
segunda edição”, afirmou o 
vereador Caio André (PSC), 
presidente da CMM.

Com uma estrutura de 
800 metros quadrados, o 
local foi dividido em 30 es-

paços que acomodam 300 
servidores e funcionários 
realizando atendimentos 
da Defensoria Pública do 
Amazonas (DPE-AM), Se-
cretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc), Instituto de Defesa do 
Consumidor do Amazonas 
(Procon-AM), Ministério 
do Trabalho, Superinten-
dência Regional do Traba-
lho, Secretaria Executiva do 
Trabalho e Empreendedo-
rismo (Setemp), Secretaria 
Municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inova-
ção (Semtepi) e Secretaria 
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Transparência e independência deram o tom dos discursos  
Presidente da Assembleia 

Legislativa do Amazonas 
(Aleam), o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), coman-
dou a solenidade de abertura 
dos trabalhos da 20ª Legis-
latura do parlamento esta-
dual nesta quinta-feira, 1º/2. 
Seguindo o rito regimental, 
o governador Wilson Lima 
(UB) fez a leitura da Mensa-
gem Governamental, fazendo 
um retrospecto das ações de 
2023 e estabelecendo metas 
prioritárias da administração 
estadual, que devem ser cum-
pridas no decorrer de 2024.

“Fico muito feliz do go-
vernador Wilson Lima estar 
presente, mais uma vez, na 
Casa do povo. Hoje, iniciamos 
a segunda sessão legislativa 
da 20ª Legislatura e o go-
vernador veio cumprir seu 
papel constitucional, com a 
leitura da mensagem. Prestou 
contas do que fez em 2023 
e já mostrou à população o 
que vai fazer em 2024. Do 
meu lado, o compromisso é 
de seguir da mesma forma, 
sempre prezando o diálogo, 
conversando com o Executivo 
para que a gente possa me-
lhorar a vida da população, 

especialmente das pessoas 
que mais precisam”, disse o 
presidente Roberto Cidade.

O deputado falou ainda so-
bre a importância de manter 
a harmonia e a independên-
cia entre os poderes. “Agra-
deço ao governador por 
sua vinda, por vir prestar 
contas a esse parlamento, 
por preservarmos o diálogo. 
Nós vamos sempre buscar 
trabalhar de forma harmô-
nica, porém independentes 

e sempre buscando fazer o 
que é melhor ao estado do 
Amazonas”, completou o de-
putado presidente.

Durante a leitura da Men-
sagem Governamental, o 
governador Wilson Lima 
discorreu sobre aspectos 
relacionados à Saúde, Edu-
cação, Esporte, Cultura; Se-
gurança Pública, Cidadania 
e Direitos Humanos; Econo-
mia, Ciência e Tecnologia; 
Meio Ambiente e Sustentabi-

LEGISLATIVO

Autoridades se reuniram para aquela que é a abertura do ano legislativo no Amazonas

Municipal da Mulher, Assis-
tência Social e Cidadania.

Também foram ofertados 
serviços de castração de 
animais, além de atendi-
mentos do Departamento 
Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM), 
Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas 
(Cetam), Serviço Social do 
Comércio (Sesc), Fecomér-
cio-AM, Serviço Nacional 
de Aprendizagem Co-
mercial (Senac), Uninorte, 
Águas de Manaus, Claro, 
Amazonas Energia e Con-
selho Tutelar.

Além destes parceiros 
presentes na primeira edi-
ção da ‘Câmara Cidadã’, 
passaram a fazer parte 
da ação o Sindicato das 
Empresas de Transporte 
de Passageiros do Ama-
zonas (Sinetram), Univer-
sidade Paulista (Unip), 
Centro de Controle de 
Zoonoses (CCZ), Agência 
Amazonense de Desenvol-
vimento Cultural (AADC), 
Secretaria de Estado de 
Assistência Social (Seas), 
Fundo de Promoção So-
cial e Erradicação da Po-
breza (FPS), Instituto PCD 
Juntos Somos Mais Fortes, 
Foto Nascimento, Eco-Co-
operativa, Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), 
Superintendência Estadual 
de Habitação (Suhab) e Se-
cretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP-AM). 
Em ano eleitoral, o projeto 
vai às ruas e aproximará 
possíveis candidatos dos 
eleitores. Além dos serviços 
ofertados, os vereadores 
também marcaram presen-
ça em gabinetes rotativos 
para ouvir as demandas  
da população.
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lidade, Produção Rural; Infra-
estrutura e Habitação; além 
de Planejamento e Gestão.

“Hoje, na abertura dos tra-
balhos da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas, cumpri 
o rito anual de prestação de 
contas do nosso trabalho à 
frente do Governo do Estado 
e faço isso com o máximo 
respeito e deferência ao Le-
gislativo e à população do 
Amazonas. Reforçamos nossa 
expectativa de continuar tra-

balhando de forma harmôni-
ca com o Poder Legislativo, 
sempre com o intuito de con-
tinuarmos aprovando nesta 
Casa as matérias que são 
importantes para melhorar a 
vida das pessoas que moram 
em nosso Estado”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

O governador destacou a 
importância da Assembleia 
Legislativa para a aprovação 
de ações emergenciais em 
favor da população e reafir-
mou ainda o compromisso 
de continuar honrando com 
as emendas individuais e de 
bancada, instrumentos que 
auxiliam nos mandatos dos 
parlamentares e, sobretudo, 
atendem a demandas da po-
pulação do Estado.

“O ano de 2023 foi desafia-
dor em razão da estiagem e o 
parlamento foi fundamental 
para que a gente pudesse 
encontrar soluções que vies-
sem no tempo em que as 
pessoas estavam precisando. 
Em 2024, meu compromisso 
é continuar honrando com as 
emendas dos deputados, de 
continuar esse diálogo com 
o presidente Roberto Cidade 
e com os demais deputados 

para que a gente cumpra 
com a nossa missão, que é 
melhorar a vida das pessoas 
que moram neste Estado”, 
destacou o governador.

Ao final da solenidade, o de-
putado presidente destacou o 
compromisso de todos os 24 
deputados de representar o 
povo amazonense e de atuar 
em busca de políticas públicas 
que atendam as necessidades 
e aspirações dos cidadãos.

“Reafirmamos hoje também 
o nosso compromisso com a 
transparência, com o trabalho 
incessante e com a democra-
cia, pilares de todas as nossas 
ações e decisões no Poder Le-
gislativo. Esta Casa Legislativa 
é o centro dos debates acerca 
das principais questões que 
afetam a nossa população. É 
o local onde diferentes vozes 
e ideias se encontram para 
discutir e moldar o futuro 
do Amazonas. E continua-
rá sempre de portas abertas 
para acolher todos os seg-
mentos da sociedade com 
suas demandas e anseios. Que 
possamos, juntos, continuar 
construindo um Amazonas 
mais forte e próspero para 
todos”, finalizou.



POLÍTICA 7Manaus, sábado e domingo, 3 e 4 de fevereiro de 2024

Lula vai escolher nome que 
julgará o Ex-juiz Sérgio Moro
 Ex-juiz que mandou pe-
tista para a prisão pode 
perder o mandato de 
senador

O Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) 
aprovou, na quin-
ta-feira (1º), a lista 

tríplice com os nomes dos 
advogados que disputam 
uma vaga de integrante titu-
lar no Tribunal Regional Elei-
toral do Paraná (TRE-PR). 
O vencedor da disputa deve-
rá participar do julgamento 
do senador Sergio Moro 
(União-PR). O caso pode 
levar à cassação do manda-
to do ex-juiz da Lava Jato. 
Após dois agendamentos 
de data, o julgamento foi 
adiado e não há definição 
de quando será.

A lista aprovada pelo TSE 
é composta por Roberto Au-
richio Júnior, José Rodrigo 
Sade e Graciane Aparecida 
do Valle Lemos. Essa vaga 
é destinada aos advogados.

A definição de quem 
assumirá uma cadeira no 
TRE paranaense cabe ao 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT).Aurichio Jú-
nior e Rodrigo Sade eram 
integrantes substitutos no 
TRE-PR desde 2022. Seus 
mandatos terminaram em 
27 de janeiro. Ambos fo-
ram nomeados pelo ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL).

Graciane Lemos também 
ocupou a mesma função na 
Corte, entre 2017 e 2019, 
após nomeação de Michel 
Temer (MDB).

A vaga de integrante titular 
no TRE foi aberta com o fim 
do mandato de Thiago Paiva 
dos Santos, em 23 de janeiro.

Esse desfalque impede no 
momento que as ações con-
tra Moro sejam julgadas.

De acordo com o Código 

Moro está a ponto de ser cassado com participação de Lula

DIVULGAÇÃO

Eleitoral, as decisões dos 
tribunais regionais sobre 
ações que possivelmente 
levem à cassação de man-
dato só podem ser tomadas 
com quórum máximo, ou 
seja, não pode haver des-
falques entre os sete juízes.

Cada TRE tem dois inte-
grantes oriundos da advo-
cacia, nomeados pelo pre-
sidente da República. Os 
nomes são indicados em 
listas tríplices pelo Tribunal 

de Justiça estadual. Essas 
listas são encaminhadas ao 
TSE, que analisa os cumpri-
mentos de requisitos em 
sessão administrativa.

Entenda
O senador Sergio Moro é 

acusado de abuso de po-
der econômico na eleição 
de 2022. São duas ações, 
que passaram a tramitar 
de forma conjunta. Foram 
apresentadas pelos diretó-

rios estaduais do PL, partido 
do ex-presidente Jair Bolso-
naro, e da Federação Brasil 
da Esperança (PT/PCdoB/
PV), do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

Segundo a acusação, a 
chapa de Moro causou 
desequilíbrio eleitoral. Isso 
teria ocorrido desde a filia-
ção partidária do ex-juiz ao 
Podemos, em novembro de 
2021, com o lançamento de 
sua pré-candidatura para 

a Presidência da Repúbli-
ca até o momento de sua 
eleição para o Senado pelo 
União Brasil.

O argumento das partes é 
de que Moro usou “estrutu-
ra e exposição de pré-cam-
panha presidencial para, 
num segundo momento, 
migrar para uma disputa 
de menor visibilidade, me-
nor circunscrição e teto de 
gastos vinte vezes menor, 
carregando consigo todas 

Câmara de Silves é a primeira 
a prestar contas no TCE 

A Câmara Municipal de Silves 
(município a 203 quilômetros 
de Manaus) saiu na frente e 
se tornou o primeiro órgão 
público a concluir a entrega 
da Prestação de Contas Anual 
(PCA) referente ao exercício de 
2023 ao Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM).

O processo de envio da PCA 
da Câmara Municipal Silves foi 
concluído no dia 30 de janeiro, 
última terça-feira, e já se encon-
tra com protocolo “processado 
e autuado”, conforme informa-
ção divulgada na listagem geral 
de órgãos jurisdicionados do 
Tribunal no endereço virtual 
https://pca2024.tce.am.gov.
br/. A entrega da PCA foi feita 
um dia após a abertura do 
período de envio e do lança-
mento do site interativo para 
monitoramento do TCE-AM.

“O envio antecipado das 
Prestações de Contas Anuais 
contribui para um processo 
mais fluido e assegura que a 
análise das contas seja reali-
zada de maneira criteriosa. O 
TCE-AM está comprometido 
em garantir a transparência e 

TRE cassa deputado estadual 
por abuso de poder religioso 

O Tribunal Regional Elei-
toral do Rio de Janeiro 
(TRE-RJ) cassou nesta 
quinta-feira (1º), em ses-
são plenária, o diploma do 
deputado estadual Fábio 
Francisco da Silva, do União 
Brasil. Em decisão unâni-
me, ele foi condenado por 
abuso de poder religioso 
com repercussão econô-
mica nas eleições de 2022.

Porém, pela decisão, 
o político fica inelegí-
vel até 2030. Ainda cabe 
recurso ao Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). 
A Corte entendeu que 
Fábio Silva promoveu a 
própria candidatura na 
condição de apresentador, 
diretor e sócio da Rádio 
Melodia (FM 97,5), uma 
emissora evangélica. No 
veículo, foram divulgados 
festivais de música em igre-
jas, com cantores famosos 
do meio. Segundo o relator 
do processo, desembarga-
dor Henrique Carlos Fi-
gueira, eram semelhantes  
a “showmícios”.

O magistrado disse que o 

então deputado estadual e 
candidato à reeleição este-
ve presente no púlpito da 
igreja em pelo menos dois 
eventos. No “Culto da Me-
lodia”, em Campo Grande, 
bairro da zona oeste da 
capital fluminense, e em 
Itaguaí, município da Re-
gião Metropolitana do Rio.

Contudo, ambos em se-
tembro de 2022, quando 
fez discurso político e 
distribuição de material 
de campanha. Nas re-
des sociais, a divulga-
ção alcançou 1,5 milhão  
de seguidores.

“Com o desvirtuamento 
de santuário e apropria-
ção como espaço privado 
de autoridade e influência 
eleitoral (…) ficou tipificado 
o abuso de poder, tendo 
em vista a elevada reper-
cussão dos fatos, a alta 
expressividade econômica 
dos eventos e o prejuízo da 
igualdade e oportunidade 
dos candidatos e da nor-
malidade e legitimidade do 
certame eleitoral”, disse o 
relator no voto.

DEVERES

efetividade na fiscalização, e a 
colaboração dos gestores no 
envio oportuno das PCAs tam-
bém contribui para o sucesso 
desse processo”, destacou o 
secretário de Controle Externo, 
Stanley Scherrer.

Ao todo, 382 unidades fis-
calizadas pelo tribunal devem 
entregar as PCAs à Corte de 
Contas amazonense até o dia 
1º de abril de 2024. O pro-
cedimento de entrega das 
PCAs é feito pelos próprios 
jurisdicionados, por meio do 
Domicílio Eletrônico de Contas 
(DEC), acessível em dec.tce.

Câmara do interior se antecipou e apresentou dados à Corte de Contas

Houve também o enten-
dimento de que o deputa-
do divulgou notícias falsas, 
de que havia um projeto 
de lei na Assembleia Le-
gislativa do Estado do Rio 
de Janeiro para proibir “a 
pregação do evangelho”. 
Para o relator, a atuação 
de Fábio da Silva causou 
desequilíbrio na disputa 
eleitoral.

PUNIDO

Fábio da Silva, do União Brasil, poderá 
ficar inelegível até 2030

am.gov.br.
Fazem parte da prestação de 

contas, o relatório de gestão; 
o relatório e certificado de 
auditoria, com parecer de di-
rigentes do órgão de controle 
interno, balanços orçamentá-
rio, financeiro e patrimonial, 
além dos balancetes mensais 
e comprovantes de gastos 
executados. Órgãos que não 
cumprirem esta obrigação 
até a data estipulada ficam 
sujeitos a multas e podem 
responder judicialmente pelo 
atraso no cumprimento da  
obrigação legal.

as vantagens e benefícios 
acumulados indevidamen-
te, ferindo a igualdade de 
condições entre os concor-
rentes ao cargo de senador”.

Defesa
Moro prestou depoimen-

to no começo de dezembro 
no TRE-PR. Ele negou irre-
gularidades em sua campa-
nha ao Senado e chamou de 
“castelo de cartas” o caso.

“Me sinto agredido e não 
me sinto confortável em 
participar de um teatro”, 
disse o congressista a jor-
nalistas, depois da oitiva.

Durante o depoimento, o 
senador criticou as acusa-
ções contra ele. “A avaliação 
que a gente tem aqui um 
grande castelo de cartas. 
Primeiro, se fala muito em 
caixa 2. Nada disso foi pro-
vado dentro do processo. 
Nós temos uma ação que é 
proposta pelo PT, que tem 
uma animosidade política”, 
disse o congressista.

Ele também afirmou que 
não teve sua campanha ao 
Senado pelo Paraná benefi-
ciada pelo fato de ter sido 
pré-candidato a presidente 
da República. “Foi exatamen-
te o contrário”, disse Moro. 
“Foi um peso enorme nas 
costas e eu fui severamente 
atacado, né? Por semanas e 
depois disso. Me trouxe um 
grande desgaste político”.

Em novembro de 2021, 
Moro se filiou ao Podemos 
com pretensões de disputar o 
Palácio do Planalto, chegando 
inclusive a aparecer em pes-
quisas de intensões de voto. 
No final de março de 2022, 
ele se desfiliou do partido e 
entrou no União Brasil.

Barrado pela Justiça Elei-
toral paulista de concorrer 
pelo estado nas eleições, 
se candidatou ao Senado 
pelo Paraná, seu estado de 
origem. Foi eleito com 1,9 
milhão de votos.
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Governador do Amazonas, Wilson Lima apresentou à embaixadora do 
Reino Unido no Brasil, Stephanie Al-Qaq, projetos desenvolvidos pelo 
Governo do Amazonas, como o Água Boa, o Guardiões da Floresta, a Es-
cola da Floresta, além das ações previstas no Programa Amazonas 2030, 
lançado durante a COP de Dubai, em dezembro de 2023. Na ocasião o 
governador recebeu o convite da embaixadora para reuniões bilaterais 
na Inglaterra. O governador apresentou ações do governo do estado, 
voltadas a sustentabilidade e conheceu mais sobre o AmazonFACE, prin-
cipal projeto de cooperação cientifica entre Brasil e Reino Unido, execu-
tado no Amazonas por meio do INPA. O governador esteve acompanha-
do do secretário estadual do Meio Ambiente, Eduardo Taveira

Representando o Tribunal de Contas do Amazonas (TJAM), a conselheira-
-presidente Yara Amazônia Lins dos Santos, o conselheiro-corregedor 
Josué Claudio e o conselheiro-ouvidor Maria de Mello participaram, na 
segunda (29) da cerimônia de posse do desembargador do TJAM, Jomar 
Ricardo Saunders Fernandes, como presidente do Colégio Permanente 
de Corregedores-Gerais dos Tribunais de Justiça do Brasil (CCOGE 2024), 
em Brasília. Na foto a presidente do TCE-AM, conselheira Yara Amazônia 
Lins dos Santos, desembargador Jomar Ricardo Saunders Fernandes, atu-
al presidente do CCOGE-2024, e o conselheiro-corregedor do TCE-AM, 
Josué Claudio

Ministro do STJ, Mauro Campbell e o governador do Amazonas, Wilson 
Lima prestigiaram a posse corregedor-geral de Justiça do Amazonas e 
atual presidente do CCOGE-2024, desembargador Jomar Ricardo Saun-
ders Fernandes

Juíza Elza Vitória de Mello, corregedor-geral de Justiça do Amazonas e 
atual presidente do CCOGE-2024, desembargador Jomar Ricardo Saun-
ders Fernandes e o conselheiro-ouvidor do TCE-AM, Mario de Mello

A UGPE do Amazonas firmou três contratos com a Caixa Econômica Fe-
deral, para pavimentação urbana e recuperação de ramais. Os recursos, 
R$ 9,5 milhões, são de emenda do deputado e secretário Fausto Santos 
Junior, com contra partida estadual. Os projetos foram articulados com 
os ministérios da Integração e das Cidades. As obras, sob a coordenação 
da UGPE e Sedurb, visam melhorar a qualidade de vida da população. 
As atividades começam este ano. Na foto o secretário da Sedurb, Fausto 
Santos Junior com Marcellus Campelo, secretário da UGPE 

O prefeito de Manaus, David Almeida recebeu, a comitiva do Programa 
das Nações Unidas para o Meio Ambiente (PNUMA), da Organização das 
Nações Unidas (ONU), para apresentar as iniciativas da gestão pública 
municipal no âmbito ambiental, incluindo a implantação de hortas ur-
banas e periurbanas da capital. De 250 propostas, Manaus foi escolhida 
entre as 8, como cidade-piloto do projeto

Presidente do TJ-AM desem-
bargadora Nélia Caminha Jor-
ge, também esteve prestigian-
do a posse do corregedor-geral 
de Justiça do Amazonas e atual 
presidente do CCOGE-2024, 
desembargador Jomar Ricardo 
Saunders Fernandes

Desembargadora Carla 
Reis, vice-presidente 
do TRE/AM, correge-
dor-geral de Justiça 
do Amazonas e atual 
presidente do CCO-
GE-2024, desembar-
gador Jomar Ricardo 
Saunders Fernandes e 
a juíza auxiliar da Cor-
regedoria Nacional de 
Justiça, Renata Gil

Na quarta (24), 
aconteceu o já 
tradicional en-
contro de perso-

nalidades da moda inter-
nacional que a Iguatemi 
organiza durante a Paris 
Fashion Week de Alta 
Costura, com jantar na 
Maison Revka Paris. Os 
anfitriões Carlos Jereissa-
ti, Cristina Betts, CEO da 
rede Iguatemi S.A e Gior-
gina Brandolini D´Adda, 
receberam convidados 
especiais como Micha-
el Burke, CEO e Chair-
man da LVMH Fashion 
Gruop, Adrian Joffe, pre-
sidente da Comme des 
Garçons Internacional/
Dover Street Market In-
ternacional, Christian 
Louboutin, Cherry Con-
rad, Reutnauer, Head, Of 
Global Communication 
da Bottega Veneta, Alexis 
Mourot, CEO da Christian 
Louboutin, Guilherme Si-
queira, Ambassador da 
Dolce&Gabbana, Mathew 
Heller, presidente da Lo-
ewe na América, Morin 
Oiuwole, director & Glo-
bal Head of Luxury da 
META, entre outros. 

Presidente do CCOGE desembargador Jo-
mar Fernandes ao lado do desembarga-
dor eleitoral Fabrício Frota Marques 

Margaerita Missoni

Michael Burke, Chairman e CEO 
do Grupo LVMH e ao lado do  
anfitrião Carlos Jereissati 

Juíza auxiliar do CNJ, Rebeca Lima e pre-
sidente do CCOGE desembargador Jomar 
Fernandes

Domenico Dolce, 
estilista e fundador 
da Dolce&Gabbana 
e Guilherme Si-
queira, embaixador 
Dolce&Gabbana

Os desembargadores Délcio Santos, Cézar Bandiera e Graça Fi-
gueiredo, com a mãe do novo presidente do CCOGE desembar-
gador Jomar Fernandes, Sra. Cândida Fernandes e a conselheira 
presidente do TCE/AM, Yara Lins

Yomara Lins, 
conselheiro do 
TCE-AM, Mario 
de Mello, juíza 
Elza Vitória de 
Mello e Tereza 
Raquel, durante 
a cerimônia de 
casamente de 
Felipe Benchaya 
Pascarelli e 
Nicole Marques 
Lopes

Em Brasília o dire-
tor-presidente da 
Suhab, Jivago Castro 
esteve reunido com 
o secretário nacional 
de Habitação (SNH), 
Ailton Madureira, e 
com a representante 
da superintendência 
de patrimônio da 
União (SPU), dire-
tora Cassandra Nu-
nes e coordenadora 
Lucie Winter, para 
tratar sobre os pro-
jetos habitacionais 
completados pelo 

programa Minha Casa Minha Vida, do Governo Federal. Seis 
projetos do Governo do Estado que somam 720 unidades habi-
tacionais, foram incluído no Programa Minha Casa e Minha Vida
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Acréscimo será de R$ 
2 bilhões, além da 
ampliação do crédito 
em dólar

Agência Brasil

O financiamento de 
cooperativas do 
Brasil terá mais 
recursos no se-

tor agropecuário. O Banco 
Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES) anunciou, nesta 
sexta-feira (2), na sua sede 
no centro do Rio de Janei-
ro, mudanças na linha de 
crédito Procapcred, com o 
acréscimo de R$ 2 bilhões 
no orçamento, além da am-
pliação da linha de crédito 
em dólar e da captação de 
R$ 808 milhões em Letras 
de Crédito do Agronegócio 
(LCA) que vão reforçar as 
condições do BNDES para 
financiar o setor em situa-
ções mais favoráveis.

Na linha Procapcred, cria-
da em 2006 para fortale-
cer a estrutura patrimonial 
das cooperativas de crédi-
to, junto ao acréscimo de 
recursos, o BNDES esten-
deu a vigência até o fim 
de 2025. Nessa linha de 
crédito, o financiamento é 
oferecido diretamente aos 
associados para aquisição 
de cotas-partes do capital 
de cooperativas singulares 
de crédito.

“Esse recurso multiplica a 
capacidade em aproxima-
damente em nove vezes, ou 
seja, a cada R$ 1 bilhão que o 
BNDES está colocando está 
viabilizando R$ 9 bilhões em 
crédito, que é crédito direto 
para o capital”, observou 
o diretor Financeiro e de 
Crédito Digital para MPMEs 
[micro, pequenas e médias 
empresas] do BNDES, Ale-
xandre Abreu.

Outra mudança foi no 
rol de clientes atendidos, 

O limite de financiamento de R$ 30 mil passou para até R$ 100 mil por cliente

BNDES amplia financiamento 
para cooperativas agropecuárias

fazer investimento, custeio 
e armazenagem. Em janei-
ro deste ano, o BNDES fez 
nova suplementação de R$ 
4 bilhões. “Ela está disponí-
vel imediatamente e espe-
ramos ajudar bastante nas 
novas operações do setor 
que está sempre muito de-
mandante de crédito”, disse 
o diretor Abreu.

O ministro da Agricultura, 
Carlos Fávaro, que partici-
pou do anúncio na sede do 
BNDES, no centro do Rio, 
comemorou a parceria da 
sua pasta com o BNDES e o 
Ministério da Fazenda para a 
liberação de recursos para o 
setor agropecuário. “Veio o 
novo Plano Safra 2023/2024, 
Plano Safra recorde e o BN-
DES mais uma vez o grande 
parceiro, o Fernando Ha-
ddad e toda a equipe do 
Ministério da Fazenda, taxas 
de juros, se não consegui-
mos reduzir muito as taxas 

que anteriormente era res-
trito às pessoas jurídicas 
cooperadas e pessoas fí-
sicas caracterizadas como 
cooperados autônomos e 
agora, chegou a qualquer 
cooperado pessoa física de 
uma cooperativa de crédito 
ou de banco cooperativo, 
desde que natural residente 
e domiciliada no Brasil.

O limite de financiamento 
de R$ 30 mil passou para 
até R$ 100 mil por clien-
te a cada dois anos, com 
redução de taxas e alon-
gamento de prazos, sendo 
que o foco está principal-
mente em cooperados das 
regiões Norte e Nordeste. 
O presidente do BNDES dis-
se que, devido à influência 
dos imigrantes europeus, o 
sistema de cooperativas é 
mais procurado na região 
Sul e o BNDES quer que 
seja expandido também no 
norte e nordeste.

Para clientes dessas regi-
ões, a remuneração básica 
do BNDES caiu de 1,1% ao 
ano (a.a.) para 0,8% a.a., 
e o prazo máximo do fi-
nanciamento pode ser de 
até 15 anos. Nas demais 
regiões, o prazo limite foi 
estendido de 10 anos para 
12 anos e a carência do 
programa para todos os fi-
nanciamentos permaneceu 
em até dois anos. 

Dólar
A linha em dólar é desti-

nada a agricultores e pecu-
aristas que exportam. Abreu 
disse que essa modalidade 
saiu com juros mais baratos 
em torno de 7,9% ao ano. 
Lançada em abril do ano 
passado na feira Agrishow, 
no valor equivalente a R$ 
2 bilhões, teve uma suple-
mentação do mesmo valor 
em maio. 

Com a linha é possível 

AGENCIA BRASIL

de juros conseguimos linhas 
de crédito importantes com 
parceria do BNDES está aí o 
maior Plano Safra aconte-
cendo”, indicou.

“Estamos pensando em 
mais linhas de crédito e em 
mais oportunidades para 
que nós não deixemos ne-
nhum produtor dormir na in-
certeza de como vai conduzir 
o futuro da sua atividade”, 
acrescentou o ministro. 

Recursos para coopera-
tivas 

De 2022 para 2023, o BN-
DES registrou um cresci-
mento de 63% no total de 
desembolsos para as coo-
perativas. Em 2022, foram 
R$ 14,6 bilhões, enquanto 
no ano passado chegaram a 
R$ 23,8 bilhões, sendo que 
R$ 17,1 bilhões, ou 72% do 
total foram liberados para 
micro e pequenas empresas 
e micro e pequenos produ-

Você quer ter uma carreira empreendedora?Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Muito em alta hoje em dia, 
o tema empreendedorismo 
faz parte do cotidiano de 
milhões de pessoas ao re-
dor do mundo. A atividade 
empreendedora traz desen-
volvimento pessoal e profis-
sional aos que se dedicam a 
ela. Porém, não é fácil, mas 
é muito compensador!

Normalmente as pessoas 
pensam que empreender é 
somente criar um negócio 
novo ou transformar um já 
existente no mercado. Em-
preender vai muito além dis-
so. Sua origem, vem do ter-
mo francês – “entrepreneur” 
– que significa aquele que 
assume riscos. É um modo de 
agir, ao se deparar com opor-
tunidades e assumir riscos 
para implementar e apro-
veitar essas oportunidades. 
Empreendedores sãos os 
que tem ideias, capacidade 
de inovação, resiliência, dis-
posição de “colocar a mão 
na massa”, de gerir e realizar 
negócios. De acordo com 

alguns dos maiores pensa-
dores do mundo dos negó-
cios, como Peter Drucker, 
o empreendedorismo está 
ligado a uma forma com-
portamental, de iniciativas, 
autonomia e coragem. Não 
é um traço de personalidade.

No Brasil as pessoas de-
monstram que é uma ten-
dencia crescente, pois hoje 
em dia, a quantidade cada 
vez maior, querem ter um 
negócio próprio. Número 
maior dos que desejam uma 
carreira em uma empresa já 
reconhecida.

As formas de empreender, 
podem ser divididas em duas 
grandes vertentes: Necessi-
dade e Oportunidade. Os 
que empreendem por ne-
cessidade, normalmente são 
os que estão desemprega-
dos e, aproveitam os valores 
de rescisões ou empréstimos 
familiares, como uma forma 
de se sustentarem. Normal-
mente, são os que fecham 
seus empreendimentos, an-

tes mesmo deles se conso-
lidarem / darem retorno ao 
investimento.

Aos que empreendem por 
oportunidades, geralmente, 
são os que percebem deter-
minados nichos no mercado 
e, tendem a ser mais dura-
douras, com grandes chan-
ces de êxito financeiro ao 
valor investido e, continuam 
a prosperar.

Riscos são inerentes aos 
empreendedores. O que 
pode dar certo? E o que pode 
dar errado? São as perguntas 
mais comuns nas cabeças 
das pessoas que resolvem 
empreender. Por exemplo: 
imagine um negócio (qual-
quer que seja o segmento). 
Qual seria a melhor opção? 
Franquia, tradicional ou Ino-
vação? Não existe resposta 
certa ou errada. Cada opção 
depende de uma série de 
fatores e, cada uma delas, 
dará experiências e resulta-
dos diferentes. Para que você 
possa melhor analisar, é ne-

cessário que você conheça 
seus pontos fortes e os fra-
cos. Eles irão diferenciar você 
de outros empreendedores. 
Ao ter bem claro, principal-
mente suas fraquezas, você 
poderá trabalhá-las para 
suas soluções. Para empre-
ender, é importante estar 
aberto a aprender com erros 
e ajustá-los de acordo com 
seus objetivos. Os melhores 
empreendedores, são os que 
aprendem melhor e mais 
rápidos. É de suma impor-
tância que você, leia muito 
sobre o seu segmento, tro-
que experiencias com outros 
empreendedores, talvez até 
de outras cidades, caso na 
sua, seja um negócio novo. 
Crie conexões e parcerias 
para entender seu cliente 
potencial. Pense fora da cai-
xa e, ouça opiniões de quem 
está fora do seu negócio. 
Muitas vezes, em meio a 
muita coisa inútil, uma pe-
quena observação, poderá 
fazer uma grande diferença. 

Isso tudo é aprendizado.
Mas, será que se você ti-

ver todas as características 
citadas acima, seu negócio 
dará certo? A resposta, pode 
parecer dura, más, ter to-
das as características de um 
empreendedor não garante 
o sucesso do empreendi-
mento. Assim, como NÃO 
ter todas as características 
não significa que será um 
fracasso. Existem diversas 
maneiras de superar isso, 
como: estudar sobre o as-
sunto, se desenvolver na área 
que resolveu empreender, 
trazer para seu time, pessoas 
que supram essas caracterís-
ticas e habilidades que você 
eventualmente não tenha. 
Uma coisa irá complementar 
a outra e, o aprendizado será 
de grande valia. Óbvio, que 
se nisso tudo, der retorno 
financeiro, será o melhor dos 
mundos.

Fazer do empreendedoris-
mo, uma carreira, pode ser 
uma excelente opção para 

seu futuro e, dos seus filhos, 
pois, independe em qual es-
tágio etário você está, terá 
sempre alguém começando 
a empreender. Alguns, des-
de cedo, novinhos mesmo, 
na casa da pré-adolescência 
inclusive e, neste segmento, 
teremos em breve uma es-
cola própria para essa faixa 
etária – escola de liderança, 
empreendedorismo, ges-
tão financeira e inteligência 
emocional (aguardem mais 
spoilers) e, outros, até na 
terceira idade. Não impor-
ta. Se você tiver preparo, 
conseguirá seu lugar ao 
sol, fazendo o que gosta, 
usando sua criatividade e 
força de vontade. O mundo 
continuará sempre a deman-
dar de indústrias, serviços e 
produtos. Você já pensou 
nisso? Quer se tornar um 
empreendedor?

Procure-nos, temos toda 
a expertise para orientá-los.

Se este artigo fez sentido 
para você, com

tores rurais. O BNDES re-
passa os recursos por meio 
de nove bancos de coope-
rativas e nove cooperativas 
de crédito.

Para o diretor Alexandre 
Abreu, nos últimos tem-
pos houve uma revolução 
silenciosa no mercado fi-
nanceiro, onde as coopera-
tivas de crédito e os bancos 
de cooperativas saíram de 
uma posição de aproxi-
madamente 3% do siste-
ma financeiro nacional em 
2019 para praticamente 7% 
no ano passado. Entre os 
micro, pequeno e médio 
agricultor, estima-se que o 
número chega a 30% do 
sistema. Segundo a Orga-
nização das Cooperativas 
do Brasil (OCB), atualmente 
existem no Brasil 4,6 mil 
cooperativas, 20 milhões 
de cooperados e 520 mil 
empregados. “Se não é o 
maior, é um dos maiores 
empregadores do Brasil”, 
disse o diretor do BNDES.

No cooperativismo de 
crédito e bancos coopera-
tivos, estão registradas no 
Banco Central 729 coope-
rativas de crédito, com 15 
milhões de cooperados e 
uma carteira de crédito de 
R$ 360 bilhões, que segun-
do o diretor Abreu, repre-
senta mais da metade da 
carteira do BNDES. Segun-
do ele, essa movimentação 
provoca a desconcentração 
bancária. O presidente do 
BNDES, Aloizio Mercadan-
te, destacou a importância 
que o Banco Central dá 
ao cooperativismo. “Nessa 
agenda do cooperativismo, 
a diretoria do Banco Central 
tem muito compromisso, 
ajudou a aprimorar, me-
lhorou a regulação e o sis-
tema de crédito é regulado 
e fiscalizado com o mesmo 
rigor das outras institui-
ções”, disse, destacando 
que esse papel do Banco 
Central é fundamental para 
sustentabilidade para esta 
experiência.

@a.reys_consultoria
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Brasil O Sisu é um sistema eletrônico gerido pelo MEC 
para as vagas ofertadas por instituições públicas de 
ensino superior de todo o Brasil.

SOBRE O SISU

Dados não homologa-
dos foram ao ar por 25 
minutos na última terça 
(30)

Agência Brasil

O Ministério da 
Educação (MEC) 
admitiu nesta 
sexta-feira (2) a 

divulgação indevida de 
resultados provisórios do 
Sistema de Seleção Uni-
ficada (Sisu). Em nota à 
imprensa, a pasta infor-
mou que resultados provi-
sórios ficaram disponíveis 
por 25 minutos na ma-
nhã do dia 30 de janeiro. 
Segundo o ministério, a 
divulgação indevida está  
sob investigação.

“O que houve foi uma 
divulgação indevida de re-
sultados provisórios, ainda 
não homologados, durante 
25 minutos da manhã do dia 
30 de janeiro. A ocorrência 
está sendo rigorosamente 
apurada”, diz nota do MEC.

Ainda na nota, o MEC 
diz que “o sistema é segu-
ro e os resultados oficiais 
não são modificados”. A 
pasta afirma que os can-
didatos não selecionados 
na chamada regular podem 
entrar na lista de espera 
até o dia 7 de feverei-
ro. O estudante precisa  
manifestar interesse.

No dia 30 de janeiro, a 
Agência Brasil chegou a 
noticiar a divulgação dos 
resultados, baseada nas 
informações disponíveis 
no site do Sisu. Minutos 
depois, a reportagem foi 
procurada pela assessoria 
do MEC, que afirmou que 
os resultados ainda não 

Houve uma divulgação indevida de resultados provisórios, ainda não homologados

MEC admite falha na divulgação 
de resultados provisórios do Sisu
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estavam no ar. Foi quando 
essas informações deixa-
ram de ficar disponíveis. 

Frustração
A divulgação indevida 

provocou frustração em 
diversos estudantes pelo 
país. Nas redes sociais, es-
tudantes relatam que ao 
acessarem a página do Sisu 
no dia 30 de janeiro viram 
que tinham sido aprovados 
para vagas nas universida-
des e instituições públicas 

de ensino superior.
Mas no dia seguinte, 

quando o MEC anunciou 
a divulgação oficial dos 
resultados, os candidatos 
contam que tinham “per-
dido” a vaga, e seus no-
mes não apareciam na lista 
dos aprovados da primeira 
chamada. Eles classificam 
a situação como fim de 
um sonho e frustração. 
Alguns estudantes tam-
bém relataram episódios  
de ansiedade. 

Entenda o caso
Na manhã do dia 30 de 

janeiro, estudantes relata-
ram ter consultado a pá-
gina do Sisu e viram que 
tinham sido aprovados 
para vagas em universi-
dades públicas na primeira 
chamada de 2024.

Na noite do dia 30 de ja-
neiro, o Ministério da Edu-
cação informou que havia 
adiado a divulgação do 
resultado dos seleciona-
dos para quarta-feira (31) 

por “problemas técnicos 
no sistema”. A divulgação 
estava prevista para o dia 
30 de janeiro.

No fim da tarde do dia 
31 de janeiro, o MEC di-
vulgou o resultado defini-
tivo dos selecionados na  
primeira chamada.

A partir daí, candidatos 
passaram a contar, nas re-
des sociais, que os nomes 
não constavam na lista 
de aprovados, como havia 
ocorrido no dia anterior, 

Pelo menos 129 blocos de rua 
cancelam participação no carnaval

Pelo menos 129 blocos 
de carnaval de rua desis-
tiram de desfilar na capital 
paulista neste ano, muitos 
deles, são grupos menores 
e de periferia. Represen-
tantes alegam falta de re-
cursos financeiros, falta de 
organização da prefeitura 
para viabilizar o evento e 
pouco tempo entre a lici-
tação para a definição do 
patrocinador da prefeitura 
e o evento.

Emerson Boy, fundador 
do Bloco Jegue Elétri-
co, existente há 24 anos, 
conta que desde o início 
o bloco sempre saiu nos 
quatro dias de carnaval, 
porém, no ano passado, 
foi preciso diminuir um 
dia para viabilizar o des-
file. Em 2024 a ideia era 
continuar com os três dias, 
mas também foi preciso 
desistir de mais um dia. 
“Eu inscrevi o bloco em 
três dias e pensei em desis-
tir de dois, mas consegui 
desistir de só um. Tudo 
por questão financeira. E 

porque o edital definindo 
quem ia bancar o carnaval 
demorou para sair. Por 
isso ficamos indeciso para 
conseguir apoios, correr 
atrás de patrocínios. É tudo 
muito fechado, mal orga-
nizado por essa prefeitu-
ra”, reclama.

O carnavalesco alega que 
há muitas dificuldades em 

colocar um bloco na rua e 
ressalta que a organização 
não tem retorno financei-
ro. “Nós fazemos um es-
forço para trabalhar pelo 
carnaval da cidade, trazer 
esses momentos de felici-
dade para os foliões, para 
o povo de São Paulo, para 
ocupar as ruas e humanizar 
as ruas com alegria. 

SÃO PAULO

Grupos alegam falta de dinheiro para os desfiles

INSS convoca 4,3 milhões de 
pessoas para fazer prova de vida

O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) convo-
cará 4,3 milhões de aposen-
tados, pensionistas e be-
neficiários de auxílios de 
longa duração para fazer a 
prova de vida anual. Desde 
o início de 2023 que cabe 
ao instituto comprovar que 
o beneficiário está vivo, a 
partir de cruzamento de 
dados. No entanto, para os 
casos em que o rastreamen-
to não é efetivo, o titular 
precisa fazer ele mesmo a 
prova de vida.

“Elas se enquadram nos 
casos em que o INSS não 
consegue fazer a compro-
vação de vida por não en-
contrar o beneficiário em 
nenhuma base de dados. 
Por conta disso, é enviada 
uma notificação via aplica-
tivo Meu INSS, Central 135, 
e/ou notificação bancária 
informando que a prova 
de vida ainda não foi efe-
tivada”, afirmou o INSS. As 
4.351.557 de pessoas con-
vocadas são nascidas nos 
meses de janeiro a março.

Já foram notificadas 
3.089.043 pessoas nasci-
das em janeiro e fevereiro. 
Nesta quinta-feira foi a vez 
de 1.262.514 que fazem 
aniversário em março que 
estão há mais de 12 meses 

sem realizar a prova de vida.
Os segurados que rece-

berem a notificação devem 
procurar o Meu INSS ou 
o banco onde recebem o 
benefício para realizar a 
prova de vida.

SEGURO SOCIAL

Aplicativo Meu INSS, Central 135 são formas de regularizar situação
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30 de janeiro.
Em nota oficial divulga-

da nesta sexta-feira (2), 
o ministério admitiu que 
“houve foi uma divulga-
ção indevida de resulta-
dos provisórios, ainda não 
homologados, durante 25 
minutos da manhã do dia 
30 de janeiro. A ocorrência 
está sendo rigorosamen-
te apurada”. O ministério 
ressalta que os resultados 
oficiais não serão altera-
dos. Os estudantes não 
selecionados na primeira 
chamada podem ingressar 
na lista de espera até o dia 
7 de fevereiro. A lista vale 
para todo o ano. 

Como funciona o Sisu
O Sisu é um sistema ele-

trônico gerido pelo MEC 
para as vagas ofertadas 
por instituições públicas 
de ensino superior de todo 
o Brasil. O sistema executa 
a seleção dos estudantes 
com base na média da 
nota do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
até o limite da oferta das 
vagas, por curso e moda-
lidade de concorrência, de 
acordo com as escolhas 
dos candidatos inscritos 
e o perfil socioeconômico 
para Lei de Cotas.

A lista considera o limite 
da oferta das vagas por 
curso e modalidade de 
concorrência, de acordo 
com as escolhas dos can-
didatos inscritos e o perfil 
socioeconômico para Lei 
de Cotas.

Mais de 2 milhões de 
estudantes disputam 
264.360 vagas, distribu-
ídas em 6.827 cursos de 
graduação entre as 127 
instituições de educação 
superior participantes  
do programa.

AGENCIA BRASIL
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Mundo Os Estados Unidos têm indicado nos últimos 
dias a iminência de ataques

ATAQUE

Ação pode marcar iní-
cio de uma ofensiva 
em grande escala con-
tra grupos responsá-
veis por ataques con-
tra tropas dos EUA no 
Oriente Médio

Os Estados Uni-
dos começaram 
a conduzir ata-
ques contra al-

vos no Iraque e na Síria, 
provavelmente marcando 
o início de uma ofensiva 
em grande escala contra 
milícias apoiadas pelo Irã 
responsáveis por ataques 
contra tropas dos EUA no 
Oriente Médio, de acor-
do com duas autoridades  
dos EUA.

Os ataques americanos 
deixaram várias pessoas 
mortas e feridas, informou 
a TV estatal síria na noite 
desta sexta-feira (2), sem 
dar mais detalhes.

A ação acontece em res-
posta a um ataque com 
drones realizado por 
grupos apoiados pelo Irã 
contra um posto militar 
dos EUA na Jordânia no 
domingo (28), que matou 
três militares americanos 
e feriu mais de 40.

Além disso, os ataques 
foram feitos pouco tempo 
depois de o presidente Joe 
Biden ter participado de 
uma transferência digna 
dos corpos dos soldados 
mortos e ter se encontrado 
com seus familiares.

As autoridades sina-
lizaram que a ofensiva 
provavelmente será mais 
significativa do que as fei-
tas anteriormente contra 
milícias apoiadas pelo Irã 
nas últimas semanas, que 

Presidente norte-americando, Joe Biden

EUA lançam ataques contra 
milícias no Iraque e na Síria
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se concentraram princi-
palmente no armazena-
mento de armas ou em 
instalações de treino.

Assim, o governo ame-
ricano quer dissuadir e 
impedir novos ataques, ao 
mesmo tempo que evita 
que um conflito em grande 
escala com o Irã irrompa 
em uma região já agitada 
pela guerra entre Israel e 
o Hamas.

Resposta “em vários 
níveis”

A administração Biden 
sinalizou que poderá ha-
ver mais ações nos próxi-
mos dias. O secretário de 
Defesa, Lloyd Austin, afir-
mou na quinta-feira (31) 
que a resposta dos EUA 
seria “em vários níveis”.

“Temos a capacidade de 
responder várias vezes, 
dependendo da situação”, 
destacou em entrevista 
coletiva no Pentágono.

Biden está sob pressão 
crescente para responder 
às mortes dos soldados 
de uma forma que inter-
rompa definitivamente os 
ataques das milícias.

Militantes apoiados pelo 
Irã atacaram instalações 
militares dos Estados Uni-
dos no Iraque e na Síria 
mais de 160 vezes desde 
outubro, e vários legisla-
dores republicanos pedi-
ram que os EUA ataquem 
diretamente o Irã para en-
viar uma mensagem clara.

Mas autoridades do go-
verno deixaram claro que 
qualquer resposta seria 

proporcional para não 
agravar ainda mais a si-
tuação na região.

“Não procuramos uma 
guerra com o Irã. Não 
procuramos um conflito 
mais amplo no Oriente 
Médio”, ponderou John 
Kirby, coordenador de 
comunicações estratégi-
cas do Conselho de Se-
gurança Nacional, à CNN 
na segunda-feira (29).

EUA acusam comba-
tentes islâmicos

Na quarta-feira (30), a 
Casa Branca disse que um 
conjunto de grupos cha-
mado Resistência Islâmi-
ca no Iraque estava por 
trás do ataque de drones  
na Jordânia.

“Acreditamos que o 

Incêndio destrói 2,8 mil hectares 
de parque na Argentina

Um incêndio atinge ati-
vamente, há mais de uma 
semana, o Parque Nacional 
Los Alerces, na província da 
Patagônia de Chubut, no 
extremo sul da Argentina.

O fogo já afetou mais de 
2,8 mil hectares de mata 
nativa, em uma área que 
é protegida e reconhecida 
como Patrimônio Mundial 
da Unesco desde 2017, com 
árvores milenares. Cerca de 
350 brigadistas trabalham 
arduamente para extinguir 
as chamas, mas ventos com 
até 40 km/h vêm prejudi-
cando o trabalho.

O comando do parque, 
o Corpo de Bombeiros e a 
Secretaria de Florestas de 
Chubut emitiram um rela-
tório indicando que nesta 
sexta-feira (2) os trabalhos 
prosseguem, com linhas de 
água e ferramentas manu-
ais nos pontos críticos dos 
oito setores do incêndio 
florestal. O fogo continua 
ativo em todas as fren-
tes, comportando-se com 
especial intensidade nos 

desfiladeiros, dadas as 
condições meteorológi-
cas?, disse o comunicado.

Segundo o jornal Clarín, 
as investigações indicam 
que o incêndio começou 
de forma intencional. O 
principal indício é o horá-
rio do começo do fogo, às 
22h30 (horário local) da úl-
tima quinta-feira (25), com 
dois focos simultâneos. A 
área atingida tem a parti-

cularidade de ser o maior 
setor de floresta valdiviana  
da Argentina.

O bioma se caracteriza 
por suas florestas perenes 
de múltiplas camadas, em 
clima temperado chuvoso 
ou oceânico.

Já o parque foi batizado 
com o nome em espanhol 
do pinheiro-larício, a ár-
vore nativa mais alta da 
região do Cone Sul.

LOS ALERCES

Investigação de fogo 
ativo há 1 semana in-
dica causa intencional
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Avião de pequeno porte cai em 
área residencial na Flórida

Várias pessoas morreram 
após a queda de um avião 
de pequeno porte em um 
parque de trailers na cidade 
de Clearwater, na Flórida, 
Estados Unidos, de acor-
do com autoridades nesta 
sexta-feira (2). O acidente 
aconteceu na noite desta 
quinta-feira. Em coletiva de 
imprensa, o chefe dos bom-
beiros da cidade revelou 
que, ao chegarem ao local, 
os bombeiros encontraram 
quatro trailers em chamas, 
um deles com a aeronave 
acidentada no interior.

“Posso confirmar que te-
mos várias vítimas fatais, 
tanto do avião quanto 
dentro do trailer”, anun-
ciou Ehlers, sem fornecer 
um número exato. Os ou-
tros trailers foram afetados 
pelas chamas, mas todos 
os seus ocupantes estão 
bem. Em entrevista à CNN 
Internacional, Steven As-
cari, morador de Clearwa-
ter, relatou ter ouvido uma 
grande explosão, que se 

fez sentir em todo o seu 
apartamento. “Em seguida, 
viu-se uma gigantesca co-
luna de fumaça”, disse. O 
chefe dos bombeiros havia 
explicado que, ao mesmo 
tempo que as autoridades 
recebiam uma chamada so-
bre o incêndio no parque, 
foi relatada uma situação 
de emergência em um ae-
roporto com um avião. A 
aeronave acabou saindo do 
radar a cerca de cinco qui-
lômetros ao norte da pista 
de aterrissagem - o mesmo 

local do parque. As autori-
dades confirmaram que o 
avião, um Beechcraft Bo-
nanza, caiu após o piloto 
comunicar um problema  
no motor.

A Administração Federal 
de Aviação dos Estados Uni-
dos e o Conselho Nacional 
de Segurança dos Trans-
portes estão investigando 
o acidente.

Os bombeiros comparti-
lharam um vídeo que mos-
tra o cenário de destruição 
causado pelo acidente.

ACIDENTE AÉREO

O acidente aconteceu na noite desta quinta-feira (01)

DIVULGAÇÃO

na morte de militares dos 
EUA. O ataque de domin-
go marcou uma escalada 
significativa, à qual Biden 
e sua equipe de segurança 
nacional acreditaram que 
foram obrigados a respon-
der com força.

Irã não procura confli-
to, mas revidará

Ainda assim, o Irã tem 
dito que não procura 
conflito. Nesta sexta-feira 
(2), o presidente iraniano, 
Ebrahim Raisi, afirmou que 
o país não iniciará ne-
nhuma guerra, mas “res-
ponderá fortemente” aos 
agressores.

“Já dissemos muitas ve-
zes que não iniciaremos 
nenhuma guerra; mas se 
um país ou força opres-
siva quiser nos intimidar, 
a República Islâmica do 
Irã responderá fortemen-
te”, ressaltou em discurso 
televisionado.

No entanto, houve men-
sagens contraditórias por 
parte das milícias.

Em um sinal de um pos-
sível esforço para acalmar 
as tensões, o Kataib He-
zbollah anunciou na ter-
ça-feira a suspensão das 
suas operações militares 
contra as forças dos EUA 
na região.

“Estamos anunciando 
a suspensão das opera-
ções militares e de se-
gurança contra as for-
ças de ocupação [tropas 
dos EUA] a fim de evitar 
constrangimentos ao go-
verno iraquiano”, anun-
ciou o Kataib Hezbollah  
em comunicado.

“Continuaremos defen-
dendo o nosso povo em 
Gaza de outras manei-
ras e recomendamos aos 
corajosos Mujahideen 
das Brigadas Livres do 
Hezbollah que [realizem] 
defesa passiva [tempora-
riamente] se ocorrer qual-
quer ação hostil dos EUA 
contra eles”, adicionaram.

Entretanto, nesta sexta-
-feira (2), o líder do gru-
po militante Al-Nujaba, 
Akram Al-Kaabi, ressaltou 
que continuará atacando 
alvos norte-americanos.

ataque na Jordânia foi 
planejado, financiado e 
facilitado por um grupo 
guarda-chuva denomina-
do Resistência Islâmica 
no Iraque, que contém 
vários grupos, incluin-
do o Kata’ib Hezbollah”,  
anunciou Kirby.

Ele não chegou a atri-
buir culpa ao Kata’ib He-
zbollah, a milícia mais 
poderosa apoiada pelo 
Irã no Iraque, ressaltando 
que esse não era o úni-
co grupo responsável por 
ataques anteriores a bases 
dos EUA.

“Isso certamente tem as 
características dos tipos 
de coisas que o Kata’ib 
Hezbollah faz”, pontuou, 
acrescentando: “A atri-
buição com a qual nossa 
comunidade de inteligên-
cia se sente confortável 
é que isso foi feito pelo 
grupo guarda-chuva cha-
mado Resistência Islâmica  
no Iraque”.

Os militares dos Estados 
Unidos realizaram vários 
ataques contra depósitos 
de armas de representan-
tes iranianos no Iraque e na 
Síria desde outubro, mas 
nenhum deles dissuadiu 
os militantes, cujos 165 
ataques feriram mais de 
120 militares dos EUA em 
toda a região.

O Irã passou anos in-
vestindo nestes grupos, 
informalmente conhe-
cidos como o “eixo da 
resistência”, fornecendo 
dinheiro, armas e treino, 
enquanto Teerã procurava 
aumentar sua influência 
no Oriente Médio e pres-
sionar os Estados Unidos a  
saírem da região.

No entanto, nenhum 
dos outros ataques dos 
grupos armados desde 
outubro havia resultado 
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Foi no domingo passa-
do. no sítio da família, 
o Sítio do Alemão, no 
Tarumã, que a Afonsina 

Amore Vivian, ao lado do seu 
Demilço, o Alemão, comemo-
rou o novo janeiro com mui-
ta música e comida boa, uma 
churrascada digno dos pam-
pas. Literalmente, um domin-
gão de flores, de felicidades e 
de muita música que a gente 
cuidou de estragar, cantando. 
Mas e daí? O importante foi 
celebrar a querida Afonsina 
com toda sorte de bençãos. 
Vida linda e longa,Afonsa!!

DOMINGÃO

S U R P R E E E E S A

Solange Guedes, Regina 
Furtado, Val Garcia, Afonsina e 

Soraia Monteiro
Demilço Jr, Tatiana, Afonsina, 
Alemão e Luana Amore Vivian

Adriana e Victor Góes

Fátima Mesquita, Karla Moreno 
e Zinha Henriques

Afonsina, Socorro abrahim e Luana 
Babadopulos esperando a  

Mªda Glória

Larissa Guedes e Fernando Teles

Ana Joullie e Igor Mourão

Nívia Mendonça, Magareth Ishigaki, Jeanne Nicolau, Henrique Moura. 
João Toledano, Jenny e César Ituassu.

Diego Ueda e Juliano 
Monteiro

Josimara Moura, Alessanda 
Fonsca e Caroline Moura

Elanio Gouvea e Raquel 
Neia, Paula Chíxaro

Julio e Aurilene Moura

Caroline e Ricardo Lindenberg

Lorena e Thales Loureiro

César e Liamara Oliveira

Manoel, Ariana e Manoela 
Sobral

Eraldo Bandeira entre Cintia e 
Aluízio Braga

Sérgio e Luciene Morgado

João Toledano e Cezar Henrique Moura

Os amigos, diga-
-se João To-
ledano, prin-
c i p a l m e n t e , 

reuniram-se no reservado 
do Restaurante Alentejo, 
anteontem, para festejar 
o Cezar Henrique Moura 
e tudo na base da surpre-
sa, mesmo! Henrique ge-
lou, mas depois curtiu e 
se divertiu...foi ótimo!



Cultura

Após dois dias de des-
files dos grupos de 
acesso, o Sambódro-
mo de Manaus rece-

be, neste sábado (03/02), o 
desfile das escolas de samba 
do grupo especial, o mais es-
perado da temporada Carna-
valesca, no qual as escolas que 
compõem a elite do Carnaval 
de Manaus disputam o título 
de campeã de 2024.

A programação tem início 
com dois desfiles simbólicos 
e alegres que não entram 
na competição. Às 17h, in-
tegrantes do Projeto Vida e 
Saúde do Idoso Ativo, da Se-
cretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc) abrem as festividades. 
Em seguida, às 18h, o Bloco 
da Saúde, da Fundação Hos-
pitalar de Hematologia e 
Hemoterapia do Amazonas 
(Hemoam) também desfila 
na passarela do samba.

O desfile competitivo tem 
início às 20h com a Unidos 
do Alvorada. A representan-
te do Planalto e do bairro 
que dá nome à escola, traz 
o enredo “Adetutu, o Sonho 
de uma Mãe Africana”, que 
conta a história da criação 
do mundo sob a perspectiva 
da cosmogonia africana.

Em seguida, às 21h20, a 
escola Andanças de Ciganos 
adentra a passarela do sam-
ba representando o bairro 
da Cachoeirinha, na zona 
centro-sul. A escola vai apre-
sentar o enredo “Sophia – A 

o Sambódromo de 
Manaus recebe, nes-
te sábado (03/02), o 
desfile das escolas 
de samba do grupo 
especial

Arte da Sabedoria”, com o 
qual viajará pela história da 
sabedoria e do conhecimen-
to, aliando passado e futuro, 
história e inovação.

Às 22h40, é a vez do bairro 
da Compensa mostrar sua 
verve carnavalesca, repre-
sentando a zona oeste com 
o desfile da Vila da Barra, 
que traz o enredo “Quem 
não nasce pra servir, não 

serve pra viver. Salve! Salve! 
Sêo Dotô, Bravo Sinhô! O 
Rei da Malandragem, Seu 
Zé Pilintra chegou”.

Rompendo a madrugada 
do domingo, a Reino Unido 
da Liberdade entra na pas-
sarela à meia-noite, repre-
sentando o bairro Morro da 
Liberdade, na zona Centro-
-Sul. Com o enredo “Ma-
triarcas”, idealizado inicial-

mente para homenagear as 
matriarcas da própria escola, 
a Reino Unido promete ho-
menagear todas as grandes 
matriarcas da humanidade.

A atual campeã do Car-
naval, a Mocidade Indepen-
dente de Aparecida inicia 
seu desfile à 1h20 da ma-
drugada. A representante 
do bairro de Aparecida, na 
zona Sul de Manaus, apre-

senta o enredo “O Madeira 
é testemunha. A floresta, o 
berço. Luta, suor e união 
para a eternidade. Apare-
cida vem mostrar a saga da 
família Cidade”.

A zona leste, represen-
tada pela escola A Grande 
Família, entra na avenida 
do samba às 2h40. A escola 
do bairro do São José traz o 
enredo “Kianumaká-Manã 
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Neste ano, o calendário momesco inicia mais cedo 

– A Protetora da Floresta”, 
que parte de uma lenda 
milenar indígena para le-
vantar a bandeira da pro-
teção ambiental.

Às 4h da madrugada de 
domingo, é a vez da Vitória 
Régia apresentar seu desfi-
le ao público e jurados. A 
escola da Praça 14, bairro 
da Zona Sul da cidade, traz 
o enredo “Arte e Magia, 
samba e reciclagem: Na 
natureza nada se cria, nada 
se perde tudo se transfor-
ma”, também exaltando a 
causa ambiental.

Fechando a noite de des-
files a Dragões do Império, 
estreante do grupo espe-
cial, entra na avenida às 
5h20, desfilando ao nascer 
do sol seu enredo “Babobá 
– Rompendo as Correntes da 
Escravidão”, que utiliza a ár-
vore africana como símbolo 
da luta pela real libertação 
do povo negro.

Ordem do Desfile do 
Grupo Especial

1ª – Unidos do Alvorada 
– 20h às 21h10

2ª – Andanças de Ciganos 
– 21h20 às 22h30

3ª – Vila da Barra – 22h40 
às 23h50

4ª – Reino Unido da Liber-
dade – 00h à 1h10

5ª – Mocidade Indepen-
dente de Aparecida – 1h20 
às 2h30

6ª – A Grande Família – 
2h40 às 3h50

7ª – Vitória Régia – 4h 
às 5h10

8ª – Dragões do Império 
– 5h20 às 6h30

Escolas de Samba do Grupo Especial 
disputam o título do Carnaval 2024

Projeto contemplado pela Lei Paulo Gustavo 
fortalece tradicional Roda de Capoeira

Contemplado em um dos 
editais da Lei Paulo Gustavo, 
disponibilizado pelo Governo 
do Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, o projeto “A Roda de 
Capoeira da Eduardo Ribeiro 
como meio de preservação, 
resistência e salvaguarda da 
Capoeira no Amazonas” já está 
executando as ações que se 
propôs a realizar.

Em fevereiro, o projeto vai 
realizar dois eventos: no do-
mingo (04/02), será realizada a 
palestra “A percepção visual da 
Capoeira através da visão sub-
normal”, com o contramestre 
Teco, O evento contará ainda 
com roda de Capoeira Angola 
e Samba de Roda.

No dia 18 de fevereiro, será 
realizada a oficina de toques 
de berimbau, também acom-
panhada de roda de Capoeira 
Angola e Samba de Roda. Am-
bos os eventos acontecem na 
avenida Eduardo Ribeiro, na 
calçada da Catedral Metropoli-

CAPOEIRA AMAZONAS

tana, próximo ao relógio, com 
início às 9h.

“Este projeto tem por fi-
nalidade preservar a Roda 
de Capoeira e Ofício dos 
mestres, bens tombados 
como Patrimônios culturais 
Imateriais da Humanidade 
pela Unesco, e também a 
cultura da Capoeira Tradi-

“A Roda de Capoeira da Eduardo Ribeiro como meio de preservação, resis-
tência e salvaguarda da Capoeira no Amazonas”

cional no Estado do Amazo-
nas”, explica o mestre Caná-
rio, coordenador da Frente 
Unida Capoeira Tradicional 
do Amazonas, responsável 
pelos eventos.

Segundo mestre Canário, 
essa é a primeira vez que 
o movimento consegue um 
apoio institucional. “O projeto 
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submetido ao edital foi feito 
por mim como pessoa física, 
mas com o intuito de fomentar 
essa roda que já acontece há 
24 anos”, afirma Canário.

Neste ano, já foram realiza-
das duas edições da Roda de 
Capoeira da Eduardo Ribeiro, 
uma de abertura e a outra 
com o início das Vivências com 
os Mestres e frequentadores. 
“Nesta edição do dia 4, teremos 
a Vivência do Contramestre 
Teco, que tem deficiência visual 
e vai contar de suas dificul-
dades na arte e também dos 
benefícios que ela traz a ele”, 
conta mestre Canário.

O coordenador da Frente 
Unida Capoeira Tradicional 
do Amazonas relata que os 
participantes da Roda de Ca-
poeira iniciam a programação 
às 8h15. “Começamos nesse 
horário com a limpeza e hi-
gienização da calçada da Igreja 
da Matriz, depois tomamos um 
café e iniciamos o bate-papo 
às 9h. Depois, fazemos a roda 

de Capoeira Angola e, ao final, 
por volta de 12h30, iniciamos 
o Samba de Roda, que segue 
até às 15h”, conta Canário.

Atração turística
Mestre Canário ressalta 

também que o evento serve 
como uma atração turística 
aos visitantes que vêm a Ma-
naus e que visitam a feira 
de Artesanato da Eduardo 
Ribeiro. “O Fomento da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa é, principalmente, 
para a compra de materiais 
como caixa de som, banque-
tas, microfones, mesa de som, 
instrumentos, aluguel do ba-
nheiro químico e pagamento 
de cachês aos palestrantes 
e oficineiros”, relata Canário.

O mestre capoeirista lembra 
que o fomento, obtido por 
meio de editais como os da Lei 
Paulo Gustavo, faz com que o 
estado cumpra o seu dever de 
apoiar a Cultura por intermé-
dio de políticas públicas.

“A importância disso é 
enorme, pois antigamente 
não tínhamos nem como ir ao 
banheiro quando tínhamos 
necessidades, hoje temos um 
banheiro à disposição loca-
do, e também alimentação 
para os frequentadores, tan-
to café da manhã quanto al-
moço. Também compramos 
uma tenda para enfrentar 
os dias de chuva, ela está a 
caminho”, comemora.

Canário lembra que Capoei-
ra foi tombada como Patrimô-
nio Cultural Imaterial do Estado 
do Amazonas e também pelo 
Município de Manaus, ressal-
tando que o fomento atende 
ao direito Constitucional da 
Cultura para a população.

“Estamos muito felizes pelo 
apoio e pretendemos a cada 
ano solidificar a parceria. Ano 
que vem, quando a roda com-
pleta 25 anos, pretendemos 
dar entrada no tombamento 
dela como Patrimônio Cultural 
também”, planeja
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Esportes

Ao todo, 12 atletas 
viajaram com a dele-
gação para as dispu-
tas do Mundial NoGi, 
do AJP São Paulo e 
da Taça São Paulo

Daniel Boechat

A Academia White 
House de Jiu-Jitsu, 
localizada no bairro 
Aleixo, zona centro-

-sul de Manaus, foi a São 
Paulo e voltou para casa com 
medalhas em competições 
nacionais e internacionais. 
Ao todo, 12 atletas viajaram 
com a delegação e conquis-
taram títulos renomados 
para o Amazonas.

A White House disputou, 
entre os dias 26 e 28, os tor-
neios Abu Dhabi Jiu-Jitsu Pro 
(AJP) São Paulo, bem como o 
Campeonato Mundial NoGi 
e a Taça São Paulo, ambos 
da Confederação Brasileira 
de Jiu Jitsu Esportivo.

O Mundial NoGi aconteceu 
entre a sexta-feira (26) e 
o domingo (28), no Giná-
sio Mauro Pinheiro. Pietro 
Baseggio foi campeão da 
categoria Infantil B (10 a 
11 anos), faixa Amarela até 
40 kg. Hewerson Marques 
também saiu com a medalha 
de ouro, mas na categoria In-
fantojuvenil A (12 a 13 anos), 
faixa Amarela até 37 kg.

Na mesma competição, 
Éder Cabral foi medalha de 
prata na categoria Infantil B 
(10 a 11 anos), faixa Cinza até 
37 kg. João Pietro, Gabriel 
Henrique e Luiz Henrique 
ficaram com o terceiro lugar 
nas categorias Infantojuvenil 

Competições acontece-
ram de 26 a 28 de janeiro

A e Infantojuvenil B, nas fai-
xas Cinza, Verde e Laranja, 
respectivamente.

Já na Taça São Paulo, que 
aconteceu entre o sábado 
(27) e o domingo, diversos 
atletas como João Pedro, 
João Ricardo, Davi Diogo, 
Éder Cabral, Pietro Baseg-
gio, Roberto Renan, João 
Pietro, Hewerson Marques, 
Luiz Henrique, Agnaldo 
Neto e Ira Lays conquista-
ram posições de destaque, 
incluindo campeonatos e 
vice-campeonatos.

A participação nos tor-
neios encerrou com a AJP 
São Paulo, que aconteceu 
no Ginásio do São Paulo 
Futebol Clube, no domingo. 
Agnaldo Neto conquistou o 
3º lugar na categoria até 56 

kg, faixa Amarela, enquanto 
João Pedro Martins sagrou-
-se campeão na categoria 
até 30 kg.

A delegação de 12 atletas 
esteve acompanhada pelos 
professores Alcenor Alves 
e Diogo Dutra. “A dedica-
ção, a paixão e o treina-
mento dos nossos atletas 
são evidentes nos resultados 
alcançados”, destaca Alves.

“Estamos incrivelmente 
orgulhosos de suas con-
quistas e do espírito de 
equipe demonstrado em 
cada competição. Estes re-
sultados são um resultado 
do nosso compromisso com 
a evolução de nossos atletas 
e aprimoramento do nosso 
método de ensino”, com-
pleta Dutra.
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A Acade-
mia Whi-
te House de 
Jiu-Jitsu afirma 
que tem como 
missão, além do estilo de 
vida, dedicar-se ao desenvol-
vimento de atletas de alto nível 
e ao crescimento do esporte 
no Amazonas e no Brasil. Três 
dos jovens atletas — Pietro, 
João e Davi — disputam ainda 
o Floripa Kids International, 
da Federação Internacional de 
Jiu-Jitsu Brasileiro (IBJJF).

“Esses jovens atletas não 
só são o presente da Whi-
te House Jiu-Jitsu School, 
mas também simbolizam 
um futuro promissor. Com 
seu contínuo sucesso, eles 
estão prontos para manter 
a academia, o estado do 
Amazonas e o Brasil no topo 
dos pódios de jiu-jitsu mun-
dial”, declara Ricardo Amaral 
Filho, mestre na academia e 
faixa preta na modalidade.

White House é destaque no  
jiu-jitsu nacional e internacional
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. A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Fun-
dação Dr. Thomas e 
do programa “Convi-
ver” Parque Municipal 
do Idoso (PMI), está 
se preparando para o 
evento mais esperado 
pelo público da tercei-

ra idade, o “CarnaIdo-
so”, que acontecerá nos 
dias 8 e 9 de fevereiro.

.O evento contará com 
as tradicionais marchi-
nhas de carnaval, es-
colha do rei e rainha e 
opções gastronômicas.

 . No dia 8/2, das 
15h às 20h, o ginásio 
do Parque Municipal 
do Idoso (PMI), será 
palco do tradicional 
“CarnaIdoso”, com 
entrada free. O even-
to contará com a pre-
sença do DJ Ery Cas-

tro e a atração mais 
animada do carnaval 
Manauara, a Banda 
Couro Velho, tocando 
marchinhas de carna-
val, e uma praça de 
alimentação repleta 
de opções gastronô-
micas. Boa!

. Inclusão no mercado de 
trabalho, direitos trabalhis-
tas e tratamento diferen-
ciado População LGBTQIA+ 
fazem parte dos temas que 
serão debatidos no evento 
especial promovido pelo 
Tribunal Regional do Traba-
lho da 11ª Região (AM/RR).

. Com o tema “Iguais na 
Diversidade: o papel da 
Justiça do Trabalho na pro-
moção dos direitos LGB-
TQIA+”, o ciclo de palestras 
acontece na sede do Tribu-
nal, de 7 a 9 de fevereiro, 
no periodo da manhã.

. Entre as palestras ha-
verá discussões sobre “In-
clusão trabalhista da po-
pulação LGBTQIA+”, com 
a psicóloga Aline da Silva 
Santos; a “Proteção dos 
direitos dos trabalhadores 
LGBTQIA+ e a jurispru-
dência trabalhista”, com o 
juiz do Trabalho Igo Zany; 
e “Tratamento da Popula-
ção LGBTQIA + à luz das 
Resoluções do Conselho 
Nacional de Justiça”, com 
o juiz de Direito Saulo 
Góes Pinto, do Tribunal 
de Justiça do Amazonas 
(TJAM). Aplausos!

. Seguindo a sua icônica li-
nha de peças dedicadas aos 
diferentes acessórios/instru-
mentos do meio da música, 
da gastronomia e dos jogos, a 
Maison alemã anuncia o lan-
çamento da sua nova RIMO-
WA Attaché Chess Silver.

. Fabricada para cativar os 
entusiastas do xadrez, o lan-
çamento foi feito meticulosa-
mente com o famoso alumínio 
frisado e destaca os seus códi-

gos de design minimalistas e 
instantaneamente reconhecí-
veis. Entre os muitos detalhes 
do produto, como o interior 
revestido em couro preto e 
a alça ergonômica, a attaché 
acomoda um tabuleiro de 
madeira e alumínio anodiza-
do, que acompanha todas as 
peças do xadrez, feitas a partir 
de um design elegante e per-
sonalizado, com monograma 
RIMOWA gravado a laser nas 
suas bases. Xadrez chic!

 . Para atualizar Decreto Municipal,  a Pre-
feitura de Manaus está realizando trabalhos 
de vistoria técnica e monitoramento de uni-
dades históricas do Centro, incluindo 1.656 
imóveis e terrenos, dez praças e 11 armazéns 
de porto.

 . O conjunto está listado no decreto que 
estabelece o setor especial das unidades de 
interesse de preservação no centro histórico, 
e as edificações e lotes passam por inven-
tário realizado pela equipe da Gerência de 
Patrimônio Histórico (GPH), do Instituto Mu-
nicipal de Planejamento Urbano (Implurb).

 . Os trabalhos iniciaram pelas avenidas 7 
de Setembro e Joaquim Nabuco, incluindo 
verificação in loco dos imóveis; situação e 
condição do bem, se está em uso, abando-
nado ou em depredação; adequação de pu-
blicidade; e atualização da ficha de cadastro. 
Também em campo, os arquitetos e técnicos 
do Implurb vão verificar possíveis danos aos 
prédios, casarões e similares, assim como 
se ocorreram alterações no patrimônio ou 
obras irregulares. Com a ação em campo, é 
possível incluir ou até mesmo excluir unida-
des, de acordo com as respectivas informa-
ções coletadas de preservação até desca-
racterização completa. Ação necessária para 
preservar inclusive, a história arquitetônica 
da cidade.

. Com o objetivo de tor-
nar permanente a proposta 
de apresentar à sociedade 
as instalações fabris do 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM), além dos resultados 
positivos do modelo Zona 
Franca de Manaus, o su-
perintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, assinou na 
terça-feira, Portaria, que 
institui o Programa Zona 
Franca de Portas Abertas 
(ZFPA).

. Após dois anos de ajus-
tes e realização de 17 visi-
tas testes, que atenderam 
a aproximadamente 400 
visitantes, o projeto foi im-
plementado com sucesso 
em 2021, e agora transfor-

mado em programa insti-
tucional da Autarquia.

. Para o superintenden-
te Bosco Saraiva, está é 
uma iniciativa importante 
no sentido de fortalecer o 
turismo industrial, técnico 
e científico na cidade de 
Manaus, ao tornar o Zona 
Franca de Portas Aber-
tas uma atividade contí-
nua da Suframa. “Com a 
publicação da Portaria, 
avançamos no sentido de 
institucionalizar o progra-
ma e de sistematizar todas 
as etapas do processo de 
solicitação de visitas e de 
credenciamento de novas 
empresas”, destacou o su-
perintendente.

Folia Terceira Idade

Foco na inclusão

Objeto de desejoVistoria e 
conservação

Programa institucional

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

A bela Juliana Rezende Lins, reuniu a família e amigos, ontem 
a noite para comemorar seu aniversário, durante evento no 

Tarumã

O aniversariante Fernando 
Marquezini com Thais Chalub, 
Felipe e Nicole Pascarelli, em 

noite de jantar no Barollo

Maria Rodriguez e Henrique 
Furtado e Emerson Marinho, 

no jantar em torno do 
aniversário de Fernando 

Marquezini, no Restaurante 
Barollo

Marilena Perales com Almerinho 
Botelho e Querly, curtindo a 

feijoada Bola Preta
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Juruá Estaleiros e Navegação Ltda., torna público que 
recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico 
n.° 033/2024, que autoriza a captação de água subterrânea 
por poço tubular, localizado na Rua Francisco Messias, s/n, 
Cacau Pirera, nas seguintes coordenadas geográficas: 
03°09’04,746”S e 60°05’44,678”W, Manaus-AM, com va-
lidade de 05 Anos

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 28.678/2009


